
по поводу их участия в Играх 

17 июня), а о сборных по всем 

видам спорта.

Разыграно как по нотам. От-

кровения экс-руководителя 

антидопинговой лаборатории в 

Москве Григория Родченкова, по-

ведавшего The New York Times, как 

он лично подменял допинг-пробы 

на сочинской Олимпиаде, что по-

зволило завоевать свои медали 

лыжнику Александру Легкову, 

бобслеисту Александру Зубкову, 

скелетонисту Александру Тре-

тьякову и некоторым другим 

спортсменам. И вот вам новый 

залп по нашему спорту, по нашим 

чемпионам – уже по всем подряд, 

без разбора. 

На идейного борца с допин-

гом Родченков точно не тянет, 

поскольку, как сам признался, 

участвовал в нечестной игре. 

Пособник, но потом был уволен, 

эмигрировал в США, теперь вот 

решил исповедаться. И, кстати, 

получил в Америке неплохую 

работу. Не успел Родченков 

представить сколько-нибудь 

внятные подтверждения ска-

занному, как в МОК уже распи-

сали неминуемые наказания 

России. Сейчас заявление Баха 

вовсю смакует пресса. Такое 

ощущение, что главное – не 

отыскать истину, не вывести 

на чистую воду нарушителей, 

а запугать и заклеймить россий-

ских олимпийцев. Все делается 

на скорую руку. Ведь сколько 

времени потребовалось бы для 

взвешенного, доказательного 

исследования «организованной 

государственной допинг-про-

граммы, которая затрагивает 

многие виды спорта»? Месяцы, 

если не годы. В прошлом году 

расследование ВАДА по одной 

только легкой атлетике заняло 

9 месяцев. Но сейчас на носу 

Олимпиада, а значит, решение 

надо принять быстро, не утруж-

дая себя деталями... А если что, 

всегда можно оправдаться не-

обходимостью «превентивных 

мер».

И теперь за бортом Игр могут 

остаться те спортсмены, кто го-

дами, не щадя живота своего, 

трудился во имя мечты, ради пу-

тевки в Рио-2016. Безо всяких там 

мельдониев... «Грести под одну 

гребенку – это сверхнаглость, это 

я воспринимаю как личное оскор-

бление» – это крик 

души знаменитой Еле-

ны Исинбаевой. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

О пользе пальмового 
масла натощак

В Сочи 
проходит 
3-й саммит 
Россия – 
АСЕАН

Мечтать 
не вредно – опасно 
раскатывать губу
Российские студенты рассказали 
о том, на какую зарплату они 
рассчитывают на своем первом 
месте работы

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 5

Землян ждет 
экстремальная жара

Нынешний 
2016-й грозит 
стать самым 
теплым за всю 
историю ВОВАН и ЛЕКСУС:

Пранк – это вам 
не шуточки!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Дожили: сборную России (всю, 

целиком!) могут отстранить 

от участия в Олимпиаде-2016 

из-за допинговых обвинений. 

И это залп из крупного кали-

бра – не из уст американских 

и британских журналистов 

и не от анонимного источника, 

а от президента Международ-

ного олимпийского комитета 

(МОК) Томаса Баха.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

С
ко л ько у же подобн ы х 

страши лок мы с лыша-

ли в последние месяцы? 

Первым о дисква лифи-

кации россиян на период 

проведения Олимпиады в но-

ябре заговорил экс-президент 

Всемирного антидопингового 

агентства (ВАДА) Дик Паунд, 

предложив России доброволь-

но отказаться от Игр, чтобы, 

мол, искупить вину. После него 

этот мотив подхватили много-

численные СМИ, прежде всего 

англоязычные, и разного рода 

отставные функционеры, жела-

ющие напомнить миру о себе. 

Но тут другое дело, тут слова 

действующего главы МОК, ко-

торый недавно еще вел себя пре-

дельно корректно и просил не 

спекулировать на теме будуще-

го российского спорта. Сейчас 

же он сам готов порассуждать 

о «спортивных санкциях» – 

причем, заметим, речь идет 

о  дисквалификации не только 

российских легкоатлетов, из-за 

которых в прошлом году начал-

ся весь сыр-бор (ожидается, что 

Международная федерация лег-

кой атлетики вынесет вердикт 

Пять колец в туманной дымке
Над поездкой олимпийской команды России в Рио нависли грозовые тучи

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

«Амнистия капиталов не бу-

дет продлена после 1 июля 

2016 года», – заявил министр 

финансов РФ Антон Силуа-

нов. Таков был ответ на ини-

циативу депутатов от ЛДПР, 

предложивших растянуть еще 

на год процесс легализации 

офшорных счетов и вилл на 

Лазурном Берегу. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«Мы пошли навстречу предприни-

мательскому сообществу, облег-

чили целый ряд процедур с тем, 

чтобы они смогли более спокойно, 

более свободно заявлять о своих 

доходах, счетах, имуществе, кото-

рые есть за рубежом, – объяснил 

министр. – Продлили до конца 

первого полугодия возможность 

такой амнистии. Но считаем, что 

бесконечно продлевать ее нет 

смысла…» 

То есть власть пришла к выво-

ду: затеянная год назад попытка 

вернуть в отечественную эконо-

мику нелегально покинувшие ее 

капиталы бесславно провали-

лась. Хотя президент Владимир 

Путин в послании-2014 Феде-

ральному собранию призывал 

провести масштабную и пол-

ную амнистию капиталов, воз-

вращающихся в Россию. «Если 

человек легализует свои средства 

и имущество в России, он полу-

чит твердые правовые гарантии, 

что его не будут таскать по раз-

личным органам, в том числе 

правоохранительным, трясти, 

не спросят об источниках и спо-

собах получения капитала. Он 

не столкнется с уголовным или 

административным преследова-

нием и к нему не будет вопросов 

со стороны налоговых служб, 

правоохранительных органов», – 

обещал глава государства. 

За первые полгода действия за-

кона об амнистии, по скромному 

признанию Антона Силуанова, 

«результаты оказались невысоки-

ми». В закон по настоянию бизнеса 

внесли серьезные поправки, про-

длили срок его действия еще на 

полгода – увы, с тем же эффектом, 

близким к нулевому. «В мире все 

еще много более выгодных юрис-

дикций по сравнению с Россией», – 

пессимистично заметил по этому 

случаю министр финансов.

Надо сказать, что господин 

Силуанов изначально не очень 

верил в пользу налоговой амни-

стии. «Последние амнистии, ко-

торые проводились на моем веку, 

каких-то результатов серьезных 

не давали», – говорил министр 

еще при обсуждении законопро-

екта. И в самом деле, амнистия 

2007 года в России закончилась 

пшиком: в казну дополнительно 

поступило всего 3,7 млрд рублей, 

притом что за 2007 год налогов 

и сборов было собрано 7,8 трлн, 

а объем теневого сектора оце-

нивался в 16,3 трлн. Неудачны-

ми были аналогичные попытки 

в Аргентине (1987), 

Франции (1982, 1986), 

Индии (1997). 

Кто не спрятался – тот и виноват

Итальянские 
«диверсанты» 
в Крыму

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Когда эта колонка, как я надеюсь, вы-

йдет в свет на страницах газеты «Труд», 

будет известна и реакция в Италии на 

пресс-конференцию, которую устроили 

итальянские сенаторы, несколько дней 

назад посетившие Крым. Могу заранее 

предположить, что эта реакция не бу-

дет бурной. В Италии принято замалчи-

вать все положительное, что касается 

Крыма. Зато наверняка у меня на роди-

не сообщат о том, что все члены нашей 

небольшой делегации, только что по-

бывавшие на полуострове, объявлены 

Киевом пособниками террористов. 

ДЖУЛЬЕТТО КЬЕЗА
ИТАЛЬЯНСКИЙ ПОЛИТИК И ПУБЛИЦИСТ

Члены верхней палаты парламента Италии, 
избранники народа Бартоломео Пепе, Паола 
Де Пин, Ивана Симеони, член палаты депута-
тов Никола Чирачи, член областного совета 
Тосканы Габриэле Сани и ваш покорный слуга 
приравнены украинскими властями чуть ли не 
к убийцам. Абсурд! Потому что мы не голово-
резы и не представляем угрозы для украин-
ского народа. Но мы имеем право знать, что 
происходит на полуострове, есть ли основания 
для проведения антироссийской политики со 
стороны Европы. 

Киев недоволен тем, что мы не получили 
его разрешения на поездку в российский 
Крым. Там продолжают питать себя иллюзия-
ми – вместо того чтобы проводить реальную 
политику. Совершенно понятно, что ни о каком 
возврате Крыма не может быть и речи, хотя 
этот чисто схоластический вопрос Украина 
должна будет для себя решать. И чем скорее 
она признает демократический выбор крым-
ского народа, тем будет лучше для всех. 

Пока же мы, горстка парламентариев, 
вынуждены хоть как-то информировать ита-
льянскую и европейскую общественность о си-
туации в этой горячей точке. Ведь итальянские 
СМИ не сообщат о нашей поездке, не напишут о 
том, что на улицах Симферополя и Севастополя 
мы не обнаружили танков и БТР, не увидели 
там плачущих, обездоленных детей, изголодав-
шихся местных жителей, требующих возврата 
в Украину. Парадокс, но именно так ряд телека-
налов и газет Италии представляют ситуацию в 
Крыму, рисуя его в трагических красках как ан-
нексированную Россией территорию. И 60 мил-
лионов итальянцев не знают о том, что в Крыму 
не было и нет войны, там нет страданий, кото-
рые выпали на долю народа Донбасса. 

Я бывал в Крыму много раз и прекрасно 
знаю, что все, что пишет по этому поводу за-
падный мейнстрим, – вранье. Крым сейчас – 
это нормальный российский регион, с соответ-
ствующим уровнем жизни, который намного 
превышает нынешний украинский. Как раз 
накануне нашего приезда была запущена еще 
одна ветка энергоснабжения полуострова. На-
чался морской этап строительства 
моста, который в ближайшем буду-
щем свяжет Крым с Россией. 

ЕЛЕНА ПОПОВА

КАССИР
– Знаете, в моем возрасте трудно 
найти другую работу. Поэтому 
я никогда не пререкаюсь с на-
чальством. 

СЕРГЕЙ КАТКОВ

АРБИТРАЖНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ
– Все просто: работать с клиен-
тами так, чтобы остались тебе 
благодарны за помощь. Тогда об-
ратятся еще раз и порекомендуют 
меня знакомым. 

ДИАНА ВЕТРОВА

МЕНЕДЖЕР ПО РАБОТЕ 
С КЛИЕНТАМИ
– У меня такой проблемы не суще-
ствует. Я не отлыниваю от работы, 
дело свое знаю, изучаю психоло-
гию людей и умею к каждому най-
ти подход. Поэтому не переживаю 
по поводу трудо устройства, даже 
если вдруг уйду из компании.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Не волынить и не ссориться 
с начальством
Завтра в России отмечают День защиты от 

безработицы. В кризисное время эта тема 

на слуху. Мы спросили москвичей, как они 

защищают свое право на труд.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Джульетто Кьеза, по логике Киева, типичный 

террорист.

курсы 
валют

$66,2110 (+1,1469)

€74,2755 (+0,9678)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

«Россия может 
иметь сколько 
угодно ядерных 
чемоданчиков, 
но поскольку 
500 млрд долларов 
российской элиты 
лежат в наших 
банках, вы еще 
разберитесь, чья 
это элита: ваша 
или уже наша?»
Збигнев Бжезинский

Валентин МАСЛАКОВ
старший тренер сборной России 

по легкой атлетике 

– Томас Бах хочет показать миру, как МОК 
борется за чистоту спорта. Но та форма, 
в которой глава МОК выразил свои мысли, 
не настраивает на конструктивный лад. 
В последние годы много раз ловили на до-
пинге и представителей Кении, Великобри-
тании, других стран. Однако нарушителем 
всех правил считают почему-то только Рос-
сию. 18 июня будет решаться вопрос о допу-
ске российских легкоатлетов на Игры в Рио. 
Мы эту дату ждем, продолжая упорно рабо-
тать. Но каждый день прибавляет тревоги.

ГОЛОС

2

л за сю
орию ВОВАН

Пран
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697 банков осталось сегодня в России. 
В начале 2014-го их было 922, то есть потери финансовой 

системы составили 27% 

Запуски гиперзвуковых, 
крылатых и баллистических ракет из акваторий Средиземного и Черного 

морей будет отслеживать РЛС «Днепр», сооружаемая под Севастополем

ФРАЗЫ ОТ. . .

Иосиф Кобзон
певец, Герой 

Труда 

(по поводу переи-

менования Днеп-

ропетровска)

– Очередное мра-

кобесие, не более 

того. Их революционер Петровский 

переименовал. Тогда бы уж переиме-

новали в город Екатерино слав, как он 

назывался до революции, в этом была 

бы хоть какая-то логика. 

Юрий Трутнев
полпред 

президента в 

ДФО

– Мы будем выяв-

лять тех чиновни-

ков, которые ме-

шают развиваться 

экономике России, и будем выгонять 

их с работы – безжалостно!

Владимир 
Мединский
министр культуры

– На протяжении 

пос ледних пяти 

лет именно туризм, 

а не IT, не про-

граммирование, не неф тедобыча, а 

именно туризм является самой бы-

строрастущей из отраслей мировой 

экономики.

Кирилл
патриарх РПЦ

– Преподавание 

русского языка и 

литературы в со-

временной школе 

сегодня представ-

ляет из себя экспе-

римент. Ну, Бог с ним, если один экс-

перимент, но их же уже было много 

за последние лет 20.

Лев Троцкий
народный 

комиссар 

по военным 

делам РСФСР

(из речи 

на митинге 

в Киеве 20 мая 

1919 года)

– Красная советская армия пред-

ставляет собою сейчас могучую силу, 

пред которой дрожат различные кон-

трреволюционные банды. Но наша 

армия – это ваша армия. Если отсюда 

будет брошен клич «Киев в опасно-

сти», то петроградские, московские, 

иваново-вознесенские и другие рабо-

чие немедленно ответят: «Мы здесь!».

•ЭХО•

Сегодня в Сочи проходит 

3-й саммит Россия – АСЕАН, 

который посвящен 20-летию 

диалогового партнерства 

с этой авторитетной между-

народной организацией госу-

дарств Юго-Восточной Азии.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

АСЕАН основана в 1967 году, на 

сегодня в нее входят 10 стран: 

Индонезия, Малайзия, Синга-

пур, Таиланд, Филиппины, Бру-

ней, Мьянма, Камбоджа, Лаос 

и Вьетнам. И так получилось, 

что именно эти страны показали 

в последние десятилетия уверен-

ный экономический рост, кото-

рый сопровождается усилением 

торговых связей с нашей страной.

С 2010 года товарооборот 

между Россией и десяткой стран 

АСЕА Н вырос почти вдвое. Но по-

сле обвала нефтяных цен (а в ре-

гионе немало добывающих стран) 

этот оборот упал. Сейчас все стра-

ны Юго-Восточной Азии (ЮВА) 

ищут новые драйверы роста, и, 

судя по заключенным в первый 

день саммита договорам с РФ, та-

кими перспективными сферами 

будут сельское хозяйство, биотех-

нологии, энергетика, транспорт-

ные проекты, торговля оружием. 

Страны ЮВА очень хотят по-

купать нашу продукцию, а мы 

проявляем интерес к их товарам – 

вот почему члены АСЕАН пошли 

на нестандартный шаг: прове-

сти свой саммит на территории 

нашей страны. Такое случается 

впервые, и прецедент вызвал силь-

ное волнение у наших «заклятых 

друзей» из США, которые еще про-

шлой осенью категорически не 

советовали главам стран АСЕАН 

ездить в Россию. Но те не послу-

шались и приехали. И это сильно 

отличает азиатских товарищей от 

наших «партнеров» из ЕС, которые 

на подобную самостоятельность 

пока не осмеливаются. 

АСЕАН вообще давно пригля-

дывается к нам. Очень любопыт-

ные процессы происходят в рам-

ках сопряжения АСЕАН с нашими 

организациями ЕАЭС и ШОС, 

и такое сотрудничество скоро 

принесет плоды. Пока что речь не 

идет об инвестициях со стороны 

АСЕАН в Россию, скорее наобо-

рот – нам интереснее вкладывать 

в этот динамично растущий реги-

он. К примеру, наш агропром на-

столько рванул за последний год, 

что теперь нам выгодно продавать 

продовольствие в страны ЮВА. 

И все же есть один продукт, ко-

торый мы не можем купить ни-

где, кроме региона ЮВА. Речь идет 

о пресловутом пальмовом масле, 

которое все чаще фигурирует в 

информационном пространстве. 

А после сообщений о том, что на 

саммите в Сочи Владимир Путин 

обсуждал с президентом Индоне-

зии увеличение поставок этого 

продукта на наш рынок, можно 

смело предсказать поток шуток 

и прибауток по поводу пальмово-

го масла. Хотя тут все серьезно. 

Напомним, только Индонезия 

продала нам в прошлом году бо-

лее 700 тысяч тонн этого масла 

и рассчитывает на увеличение 

этих поставок. Так что же это за 

стратегический продукт, против 

которого в последнее время опол-

чились журналисты и эксперты?

Вот что рассказал нам полит-

обозреватель МИА «Россия сегод-

ня» Дмитрий КОСЫРЕВ, который 

провел много времени в странах 

ЮВА. 

– На самом деле пальмовое 

масло – это эликсир здоровья, 

совершенно уникальный про-

дукт, который с 2009 года вышиб 

с рынка американское соевое 

масло. С тех пор соевое лобби 

США вредит всем поставщикам 

пальмового масла и распростра-

няет жуткие слухи об этом про-

дукте. В странах ЮВА врачи на-

стоятельно рекомендуют каждое 

утро пить чайную ложку этого 

масла. Я сам бывал в Малайзии 

в институте исследования паль-

мового масла и видел реальные 

результаты исследований – этот 

продукт очень хорошо выводит 

холестерин из крови. А американ-

ские лоббисты бегают по нашим 

министерствам и Госдуме и рас-

пространяют всякую гадость 

о масле-конкуренте. 

– Между прочим, начиная 

с 1950–1960-х ни одна банка сгу-

щенки не производится без паль-

мового масла, – продолжает Ко-

сырев. Активно оно используется 

в кондитерской промышленности, 

косметике. Это очень востребован-

ный биржевой товар, поэтому не 

стоит переживать, когда за наши 

истребители страны ЮВА рас-

считываются пальмовым маслом 

– его запросто можно тут же про-

давать за конвертируемую валюту. 

Спрос на этот продукт растет по 

всему миру. По некоторым расче-

там, до 2020 года он подорожает 

процентов на 40. Любопытно, что 

в информационной войне против 

пальмового масла американцы 

используют тотальную промывку 

мозгов. Вот пример. Одна амери-

канская фармкомпания решила 

синтезировать пальмовое масло, 

чтобы проверить, может ли оно 

бороться с раковыми клетками. 

Эксперимент показал, что нет, не 

может. Это стало поводом для того, 

чтобы в прессу запустить шквал 

материалов на эту тему. Главная за-

дача – связать в массовом сознании 

два понятия: «пальмовое масло» 

и «рак». И это им удалось. Ложечки 

нашли, но осадок остался... Т

О пользе пальмового масла натощак
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Владимир Путин с президентом Индонезии Видодо.

с. 1

с. 1
Негодуют и звезды мирового 

спорта: они лучше иных функ-

ционеров понимают, что отсут-

ствие сборной России – серьезная 

утрата для олимпийского дви-

жения. «Это безумие! – считает 

знаменитый ямайский спринтер 

Усэйн Болт. – Странно узнать, что 

не будут разрешать целой стра-

не участвовать в Олимпийских 

играх. На протяжении многих лет 

российские атлеты очень хорошо 

выступали, даже на протяжении 

многих веков! Думаю, что это 

было бы потерей для спорта, но 

я ничего не могу сделать».

Говорят, есть запасной путь – 

участие российских атлетов под 

флагом МОК или под эгидой 

международных федераций по 

своим видам спорта. Но есть во 

всем этом такое унижение и не-

справедливость, что кулаки сжи-

маются. А каково спортсменам 

и тренерам?

Пять колец в туманной дымке

Олимпийская сборная России: тернистый путь.

Чередой арестов российских спорт-
сменов и их тренеров, подозревае-
мых в применении допинга, грозит 
начатое американским ФБР рас-
следование по поводу употребления 
нашими атлетами запрещенных пре-
паратов. Абсурд? Но законы США так 
устроены: если информация о пре-
ступлении обнародована американ-
скими СМИ, то преступление попада-
ет под юрисдикцию ФБР, в какой бы 
стране оно ни было совершено. 

Закон бредов, но это закон. 
И едва ли американцы упустят 
возможность им воспользоваться 
в год проведения Олимпиады. Как 
известно, двое экс-сотрудников РУ-
САДА поведали о случаях примене-
ния допинга, якобы имевших место  
в олимпийском Сочи. Интервью 
Виталия Степанова было размеще-
но на сайте CBS News, его бывший 
коллега Григорий Родченков вы-
ступил с разоблачениями на стра-
ницах The New York Times. Сразу 
после этого ФБР заявило о начатом 
крупномасштабном расследова-
нии. Нехитрая комбинация, но она 
несет реальную угрозу российским 
атлетам и тренерам. Уголовное за-
конодательство в США считает, что 
любой спортсмен, попавшийся на 
применении допинга, может быть 
осужден за факт «сокрытия употре-
бления запрещенных препаратов». 
Именно за такое «сокрытие» тю-

ремный срок получила знаменитая 
американская легкоатлетка Мэри-
он Джонс.

Что же до российских атлетов, 
то в их отношении может быть при-
менена другая норма заокеанского 
права. Как и в большинстве стран, 
в Америке спортивный допинг при-
равнивается к наркотикам, которые 
в свою очередь делятся на природ-
ные и синтетические. Исходя из этой 
классификации вполне безобидный 
мельдоний, который, напомним, 
стал считаться допингом с 1 января 
2016-го, является «синтетическим 
наркотиком». А исходя из того, 
сколько российских спортсменов 
попались на применении этого 
препарата, американская Фемида 
может возбудить дело о распростра-
нении и принуждении к применению 
синтетического наркотика орга-
низованной преступной группой. 
А это преступление и в США, и в ряде 
других стран является особо тяжким, 
и тюремные сроки могут исчисляться 
многими годами и даже десятиле-
тиями. Причем американские сле-
дователи могут потребовать ареста 
только по подозрению в применении 
или распространении запрещенного 
препарата.

Теперь становится понятно, поче-
му в список Всемирного антидопин-
гового агентства по американской 

инициативе попал именно мельдо-
ний, в то время как аналогичный 
рибоксин остался вне запрета. Если 
рибоксин широко применяется 
спорт сменами по всему миру, то 
мельдоний является любимой та-
блеткой именно российских спорт-
сменов.

А теперь представим Игры в Рио. 
К примеру, стоит только российскому 
бегуну успешно выступить в пред-
варительных забегах, как его тут же 
можно заподозрить в применении 
допинга и потребовать задержания. 
И даже если кровь спортсмена будет 
кристально чиста и через несколько 
дней после ареста он вновь окажет-
ся на свободе, олимпийские медали 
разыграют без него. «Арестанту» 
можно рассчитывать разве что на 
извинения сквозь зубы... Такой сце-
нарий вполне вероятен. 

Где выход? Мне кажется, что на-
шим спортивным властям следует за-
думаться о тотальной проверке рос-
сийской Олимпийской сборной еще 
до отъезда в Бразилию. Причем про-
верка эта должна быть проведена не 
нашими врачами, а специалистами 
ВАДА, в том числе и американскими. 
По крайней мере, это позволит более 
обоснованно защищать российских 
спортсменов от возможных козней 
следователей из ФБР.

ЮРИЙ КОЧЕРГИН

А В ЭТО ВРЕМЯ

Беги и прыгай, но от тюрьмы не зарекайся

Итальянские 
«диверсанты» в Крыму

Проблемы, которые 
пытается создавать 
Украина крымскому 

народу, принуждая его вернуться 
в Незалежную, решаются. 

Важно было, чтобы реаль-
ность эту увидели своими глаза-
ми итальянские парламентарии, 
люди, облеченные доверием 
миллионов итальянцев. Наде-
юсь, они смогут донести правду 
до руководства Италии. По 
крайней мере, члены делегации 
намерены поставить вопрос 
Крыма на обсуждение комитета 
по международным делам Се-
ната Италии. Ведь политические 
решения, в том числе введение 
санкций против России, должны 
приниматься на основе досто-
верной информации. 

Я считаю, что это было оши-
бочное решение, и со мной соли-
даризируются все больше людей 
на Западе. Эта поездка – оче-
редное тому подтверждение. Что 
до киевских властей, то их де-
марш, возможно, станет предме-
том разбирательства на уровне 
МИДов Италии и Украины. Ведь 
в Европе, куда так стремится 
Киев, не принято ограничивать 
перемещение граждан, тем бо-
лее называть их террористами 
без достаточных оснований. На-
помню, что в Крым ездили люди, 
облеченные доверием избирате-
лей и, соответственно, властью. 

Некоторое время тому назад 
меня задержали и посадили 
в клетку власти Эстонии. Им 
показалось, что я, гражданин 
Италии, страны, входящей в 
Евросоюз, не имею права по-
сещать Эстонию – другую страну 
ЕС. Они даже готовы были за-

быть о европейской Конституции 
и об основах демократии. Но 
на самом деле моя вина заклю-
чалась в том, что я попытался 
говорить о реальных интересах 
Европы и Эстонии, призывать к 
прагматизму и сдержанности в 
отношениях с Россией, отстаи-
вать истинную, а не придуман-
ную Таллином демократию. Не 
думаю, что Эстония извлекла из 
той акции положительные поли-
тические дивиденды. 

Сейчас нас пытаются подвер-
гнуть остракизму и приковать к 
позорному столбу власти Киева. 
Не могу сказать, что мы очень 
испугались. Скорее, вызывает 
сожаление отсутствие здравого 
смысла в действиях и риторике 
нынешнего украинского руко-
водства. Едва ли это прибавляет 
ему авторитета. Ненависть за-
стит глаза, и рано или поздно 
это будет иметь политические 
последствия. Нам же демарш Ки-
ева только прибавит популярно-
сти, позволит шире представить 
нашу точку зрения европейской 
общественности. 

Наша позиция сводится к 
тому, что искусственно навязан-
ная конфронтация с Россией 
– не в интересах Европы. Поли-
тика санкций себя изжила. Мы 
считаем, что Россия является 
такой же европейской стра-
ной, как, кстати, и Украина. С 
Россией необходим глубокий 
политический диалог, в котором 
бы учитывались все интересы. 
Вызовы XXI века требуют от нас 
не конфронтации, а совместных 
усилий для решения насущных 
проблем большой Европы и все-
го мира. Т

Евгений ТРОФИМОВ
тренер Елены Исинбаевой

– Тема допинга нервирует меня и Лену 
и мешает спокойно готовиться. Наше дело 
тренироваться, а не комментировать за-
явления чиновников. В любом случае мы 
работаем и готовимся к Рио. И если будем 
принимать какие-то ключевые решения, 
то лишь исходя из изменившейся обста-
новки. 

Андрей МОИСЕЕВ
двукратный олимпийский чемпион 

по современному пятиборью

– Пока не опубликуют новые официаль-
ные документы, я буду считать сказанное 
Бахом проявлением эмоций. Я как глав-
ный тренер сборной России не получил 
ни одной бумаги о возможном недопуске 
наших пятиборцев на Олимпийские игры. 
И потому наша работа идет в штатном 
режиме. Спортсмены тренируются. А мы 
занимаемся обеспечением их экипиров-
кой, билетами в Бразилию и прочими 
необходимыми вещами. На весь по-
сторонний шум стараемся не обращать 
внимания.

Андрей СИЛЬНОВ
олимпийский чемпион по 

прыжкам в высоту

– Я один из старожилов в сборной России. 
И у меня есть цель. Это все, что я знаю 
точно. Мое дело – тренироваться и гото-
виться, и я этим постоянно занимаюсь, от-
давая все силы души и тела. Все, точка. 

ГОЛОСА

700
тысяч тонн пальмового масла про-
дала нам в прошлом году только 
Индонезия, и она рассчитывает на 
увеличение этих поставок
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МАКСИМ БАШКЕЕВ

Мечтать, конечно, не вредно, 

тем более о солидном заработ-

ке. Но, как показало исследова-

ние, проведенное компанией 

Changellenge, в основной своей 

массе студенты абсолютно ото-

рваны от реальности и очень 

мало осведомлены о ситуации 

на рынке труда, на который им 

в скором времени предстоит вый-

ти. Как писал когда-то классик 

марксизма-ленинизма, «страшно 

далеки они от народа»…

Большая часть выпускников 

российских вузов заявила о том, 

что они готовы начинать строить 

карьеру с зарплаты в 74 тысячи 

рублей. Первокурсники оказа-

лись еще менее сдержанны в 

своих фантазиях: они рассчи-

тывают через пять лет обучения 

на первом же месте работы полу-

чать как минимум по 100 тысяч 

в месяц. С чего вдруг? Может, они 

нацелились на наиболее востре-

бованные на рынке профессии? 

Нет. Несмотря на непрекраща-

ющуюся кампанию по отзыву 

лицензий у кредитных органи-

заций, занятость в банковской 

сфере по-прежнему считается 

одной из самых престижных сре-

ди студентов. Еще одно перспек-

Кто не спрятался – тот и виноват

Мечтать не вредно – опасно раскатывать губу
•РАБОТА•

Российские студенты расска-

зали о том, на какую зарплату 

они рассчитывают на своем 

первом месте работы. В моло-

дости, как известно, аппетит 

у всех хороший, но в данном 

случае у соискателей работы 

он просто зверский... Хорошо 

это или плохо?

Наиболее прибыльной 

за все время называ-

ют амнистию, про-

веденную в Италии в 2001–2002 

годах в качестве составной части 

борьбы с коррупцией в госаппа-

рате. Только за первые два месяца 

проведения амнистии в страну 

возвратился капитал в размере 

61 млрд евро, дополнительные 

налоговые сборы за весь период 

составили 24 млрд, и даже еди-

новременный налог с возвращен-

ных активов принес в бюджет 

1,4 млрд евро. Причины успеха 

эксперты увидели в стремлении 

общества избавиться от мафии и 

в ужесточении ответственности 

за нарушение налогового зако-

нодательства: если до амнистии 

штраф за сокрытие капитала или 

имущества составлял от 250 до 

2000 евро, то после – от 5 до 25% 

от суммы сокрытых средств плюс 

конфискация имущества на та-

кую же сумму.

В России ничего такого не 

случилось. Не помогли и угро-

зы преследования по новому 

антиофшорному закону о кон-

тролируемых иностранных 

компаниях (КИК), не испугало 

присоединение России к между-

народному соглашению об авто-

матическом обмене финансовой 

информацией с другими страна-

ми. Российские толстосумы и от-

ечественный бизнес не повери-

ли власти. Как говорят эксперты 

«Труда», правоохранительные 

органы, несовершенство зако-

нодательства и плохая судебная 

система внушают отечествен-

ному бизнесу как минимум не 

меньший страх... 

Результат: из 500 российских 

крупнейших компаний в юрис-

дикции РФ до сих пор зарегистри-

рованы меньше половины – 239, 

и за последний год эта доля не 

выросла. Если же вычесть из 

общей цифры 87 госкомпаний, 

у которых нет выбора в этом во-

просе («Газпром», «Роснефть», 

Сбербанк, РЖД, ВТБ, «Россети», 

«Интер РАО» и т. д.), увидим, 

что в родном отечестве ныне 

зарегистрирована лишь треть 

остальных (частных) российских 

компаний, а две трети все еще 

прописаны за рубежом. 

Уточним: там же зарегистри-

рованы и многие «дочки» оте-

чественных государственных 

гигантов, исповедующих очень 

выгодный для топ-менеджмента 

бизнес-принцип «дети за роди-

тивное, по мнению студентов, 

направление – это консалтинг. 

Впрочем, не возьмусь гаранти-

ровать, что хотя бы половина 

участвовавших в опросе 

молодых людей и девушек 

отдают себе отчет в том, что на 

самом деле скрывается за этим 

красивым словом.

Специалисты рекрутинговых 

агентств, которых мы попросили 

прокомментировать зарплатные 

ожидания студентов, оказались, 

мягко говоря, шокированы их 

аппетитами. Так, по данным 

сайта Career.ru, даже в столице 

работодатели не готовы платить 

молодым специалистам без опы-

та больше 20–25 тысяч в месяц. 

Наличие красного диплома того 

или иного престижного вуза не-

много приподнимает эту планку, 

но никак не до 75 тысяч. Столь 

оптимистичные представления 

о зарплате могут сложиться разве 

что у человека, никогда не посе-

щавшего специализированные 

сайты, посвященные поиску ра-

боты, и не побывавшего ни на 

одном собеседовании. Для этих 

молодых людей, которые живут в 

отрыве от реальности, отрезвле-

ние будет болезненным.

Сегодня на рынке труда ра-

ботодатель жестко диктует 

свои условия потенциальным 

сотрудникам. Служба исследо-

ваний HeadHunter отметила в 

последние несколько месяцев 

устойчивую тенденцию по сни-

жению спроса на молодых спе-

циалистов. Компании сейчас с 

гораздо большей охотой при-

нимают на работу соискателей 

в возрасте от 35 лет и старше. 

Такие специалисты уже, как 

правило, имеют опыт работы в 

с. 1

20–25 
тысяч 
рублей предлагают работодатели 
даже в столице выпускникам вузов. 
А те видят первую зарплату в районе 
75–100 тысяч

из 500
крупнейших российских компаний 
в юрисдикции РФ до сих пор за-
регистрированы меньше половины 
– 239, и за последний год эта доля 
не выросла

14 млрд долларов получит Россия
от продажи военной техники за рубеж в 2016 году, сообщил 

глава Федеральной службы по ВТС Александр Фомин

Единый налог на вмененный доход
будет действовать до 2021 года, заявил первый вице-спикер 

Госдумы Александр Жуков
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Илья Уманский
гендиректор туроператора 

«Алеан»

– С прошлого года рынок 
перестроился  на внутренний ту-
ризм. Летом приличные отели будут 
полностью забронированы. Ожи-
вают даже ранее непопулярные 
направления вроде Дагестана, Ин-
гушетии. Основная масса путеше-
ствующих по стране туристов ездит 
самостоятельно. Из-за нагрузки на 
весенние и осенние дни мы ожида-
ем рост в целом по году процентов 
на 15. Полноценным круглогодич-
ным курортом пока стал только 
Сочи. Идея субсидировать туро-
ператоров принесет пользу, если 
будет направлена на расширение 
границ сезона отдыха. А активность 
туристов, к сожалению, не сказыва-
ется на качестве инфраструктуры, 
поскольку выбора нет. Вот станет 
больше гостиниц, усилится конку-
ренция – тогда это принесет плоды.

Виктор Ерофеев
писатель

– Мы с дочерью Майей сознатель-
но делаем упор на путешествия 
по России. Подрастет – изучит и 
зарубежье. А пока считаю правиль-
ным знакомить девочку с родными 
просторами, со страной. Мы были 
на Алтае, на Кубани, на Куршской 
косе. Недавно друзья позвали в 
Красноярский край. С радостью по-
едем! Хотя иногда бывает грустно, 
что туристическая инфраструктура у 
нас все еще на очень низком уров-
не. Прекрасный Алтай испортили 
какими-то временными пристани-
щами – вместо нормальных турбаз. 

Михаил Аншаков
председатель общества 

защиты прав потребителей 

«Общественный контроль» 

– Я бы к статистике по внутренне-
му туризму относился с осторож-
ностью. Для многих это просто 
выезд на дачу к знакомым или в 
ближайший город на выходные. 
Хотя очевидно, что по мере кон-
фронтации с Западом стоит ожи-
дать больше путешествий внутри 
России. 

Антон Носик
блогер

– Я своими глазами вижу, как 
падает выездной туризм. За по-
следние полгода был в Италии, 
Франции, Великобритании. Везде 
сокращаются сервисы, ориен-
тированные на прием русских 
гостей. Меньше людей в наших 
аэропортах. Меньше русской речи 
на заграничных улицах. Крупные 
зарубежные авиакомпании со-
кращают сообщение с Москвой. 
Посмотрим, что изменится этим 
летом. Мне бы хотелось верить, 
что люди поднатужатся, как-то 
поднакопят денег и найдут воз-
можность выбраться за кордон. 
А рост внутреннего туризма объ-
ективно неизбежен. У людей 
столько свободных дней в году, 
к тому же многие уже привыкли 
путешествовать. Но доходы упали 
примерно в два раза, в относи-
тельно дешевую Турцию съездить 
не получается. Ну вот и ринулись 
изучать родные просторы, а там... 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Отпуск: за границей или дома?
Наши граждане все чаще предпочитают проводить отпуск на 

родине: рост внутреннего туризма в майские праздники составил 

20% по сравнению с прошлым годом. О путешествиях по России и их 

экономической пользе для страны порассуждали эксперты «Труда». 

ВОПРОС «ТРУДА»

Россияне все глубже увязают в 
долгах. И сильнее всего кредит-
ная удавка затянута на шее бюд-
жетников, которые уже сегодня 
треть своих доходов должны 
тратить на обслуживание ранее 
взятых займов.

Национальное бюро кредит-
ных историй (НБКИ) на основании 
данных 3700 российских банков, 
микрофинансовых организаций 
и кредитных потребительских 
кооперативов о 184 млн креди-
тов сделало вывод: в России с 
каждым днем растет долговая на-
грузка на заемщиков, особенно 
на работников бюджетной сферы. 
Представители медицинских про-
фессий сегодня отдают больше 
трети ежемесячных доходов на 
обслуживание ранее взятых кре-
дитов. Не многим лучше ситуация 
у работников системы образова-
ния и социальной сферы. 

По мнению экспертов, рост 
уровня закредитованности на-
селения в первую очередь об-
условлен падением реальных 
доходов. Если раньше люди хоть 
как-то сводили концы с концами 
и жили от зарплаты до зарплаты, 
но без долгов, то теперь без при-
влечения заемных денег они не в 
состоянии дотянуть до конца ме-

сяца. А каждый новый займ толь-
ко ухудшает ситуацию. Статистика 
подтверждает: в условиях со-
кращения предложения на рынке 
классического кредитования все 
популярнее у населения так на-
зываемые «займы до зарплаты» 
на кабальных условиях, и берут 
их как раз бюджетники и селяне. 

По словам председателя 
общественного объединения 
«Агентство защиты прав по-
требителей финансовых услуг» 
Елены Фасаховой, рост закре-
дитованности населения и про-
сроченной задолженности на-
глядно отражает положения дел 
в экономике. В периоды роста 
кредиты можно рассматривать 
как инструмент стимулирования 
опережающего спроса. Однако 

в кризис уже ни о каком стиму-
лировании потребления речи не 
идет, до половины всех новых 
кредитов берется лишь для того, 
чтобы обслуживать старые. Для 
справки: по данным все того 
же НБКИ на начало 2016 года 
более 13% заемщиков обслужи-
вали более 1 займа в микрофи-
нансовых организациях.

Такого же мнения придер-
живается и известный отече-
ственный экономист, директор 
Института проблем глобализации 
Михаил Делягин. По его мнению, 
рост уровня закредитованности 
на фоне падения реальных до-
ходов населения чреват дальней-
шим ухудшением положения в со-
циально-экономической сфере.

– Даже официальная статисти-
ка за прошлый год свидетельству-
ет о том, что уровень потребления 
в России упал на 10%. Люди бед-
неют, доля тех, кто имеет доходы 
ниже прожиточного минимума, 
увеличивается. Доходы у людей 
сокращаются быстрее, чем они 
успевают расплачиваться по кре-
дитам. Все это чревато проблема-
ми для сотен тысяч россиян. Тем 
более мы прекрасно знаем, как 
ведут себя коллекторы, – напом-
нил Делягин.

Бюджетников в нашей стране 
миллионы, и если с каждым днем 
они все меньше тратят на потре-
бление и все больше – на обслу-
живание кредитов, то это не мо-
жет не отразиться на состоянии 
экономики в целом. И всерьез 
говорить о росте ВВП в таких ус-
ловиях еще долго не придется.

Среди тех, кто особенно 
активно обрастал кредитами, 
можно выделить заемщиков, 
занятых в сфере связи, теле-
коммуникаций и информацион-
ных технологий (плюс 17,42 и 
15,43% соответственно), а так 
же сотрудников банков и стра-
ховых компаний (прирост без 
малого 10%).

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Бюджетники отдают треть 
зарплат банкам

ПОЧЕМУ?

своей области, успели обрасти 

профессиональными контак-

тами, знакомы с ситуацией на 

рынке труда, умеренны в сво-

их аппетитах. И, что самое 

важное для работодате-

ля, способны выдавать 

результат без раскачки, 

сразу после приема на 

работу. Тогда как на об-

учение амбициозной, но 

малоопытной молодежи по-

рой приходится тратить от не-

скольких месяцев до года...

Эта тенденция находит отра-

жение и в данных Федеральной 

службы занятости населения. 

С начала года в стране зареги-

стрировано около 1 млн безра-

ботных. Доля молодежи среди 

них составляет примерно 25%, 

но она постепенно растет. Поче-

му так происходит, становится 

понятней после исследования 

Changellenge. Налицо стол-

кновение мечты и реальности. 

Молодые специалисты просто-

напросто не в состоянии адек-

ватно оценить, сколько стоят их 

услуги, изрядно переоценивают 

свою востребованность на рынке 

труда и забавят работодателей 

непосредственностью на собе-

седованиях.

Тем же, кто рассчитывает на 

успешное трудоустройство после 

окончания обучения и перспек-

тиву постепенного взбирания по 

карьерной лестнице, эксперты 

настоятельно рекомендуют как 

можно раньше искать подработку 

в выбранной профессиональной 

сфере. С тем, чтобы на момент по-

лучения диплома в резюме уже 

можно было с гордостью написать 

о наличии двух, а лучше трех лет 

стажа. Т

Если раньше люди хоть как-то 
сводили концы с концами и жили 
от зарплаты до зарплаты, но без 
долгов, то теперь без привлечения 
заемных денег они не в состоянии 
дотянуть до конца месяца
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телей не отвечают, и наоборот». 

Самой популярной зарубежной 

юрисдикцией для такого псевдо-

российского бизнеса остается 

Кипр, лидирующий с огромным 

отрывом от ближайших конку-

рентов – Нидерландов и Британ-

ских Виргинских Островов.

Кстати, совокупная выруч-

ка российских компаний, заре-

гистрированных в офшорах, в 

2014 году составила 32,47 трлн 

рублей...

Знаменитый американец 

Збигнев Бжезинский по этому 

поводу однажды откровенно 

заявил: «Россия может иметь 

сколько угодно ядерных чемо-

данчиков, но, поскольку 500 

млрд долларов российской эли-

ты лежат в наших банках, вы еще 

разберитесь, чья это элита: ваша 

или уже наша?»

А к нынешнему дню объемы 

российских активов, укрытых 

в зарубежных юрисдикциях, 

изрядно подросли. Согласно 

последним исследованиям Ко-

лумбийского университета, на 

конец 2014-го в различных за-

рубежных офшорах находилось 

российских активов на сумму 

1,2 трлн долларов, и эта цифра 

продолжает расти «в связи с по-

литической нестабильностью 

и рецессией в экономике». Так 

утверждают американские экс-

перты.

Чтобы убедиться в запредель-

ной офшоризации российских 

капиталов и других активов, 

не обязательно слать запросы в 

Лондон или Нью-Йорк, копаться 

в имущественных документах 

именитых отечественных чле-

нов списка Forbes. Знаете ли вы, 

например, что зарубежным оф-

шорам принадлежит почти пя-

тая часть земли вокруг Москвы? 

Как свидетельствует наделав-

шее немало шума «Панамское 

досье», 1226 различных офшор-

ных компаний владеют нынче в 

российском Подмосковье 6743 

объектами недвижимости: 

элитными земельными участ-

ками, дорогими апартаментами 

(в том числе бывшим Домом при-

емов правительства СССР «Бар-

виха-5»), а также фабриками и 

заводами, складскими термина-

лами и даже стрельбищами, на 

которых когда-то отрабатывали 

боевые навыки бойцы спецназа 

КГБ/ФСБ, МВД и ГРУ. 

Подобной офшорной соб-

ственности немало и во многих 

других российских регионах: на 

Кубани и в Тюмени, на Урале и 

в Приморье. 

Это беда не только для Рос-

сии, и мировое общественное 

мнение настраивается на про-

тестную волну в отношении са-

мого существования налоговых 

гаваней. Панамский скандал 

породил коллективное письмо 

300 известных экономистов из 

30 стран мира в адрес мировых 

лидеров с требованием запрета 

офшорных юрисдикций. В числе 

авторов и подписантов – бывший 

главный экономист МВФ Оливье 

Бланшар, лауреат Нобелевской 

премии по экономике Ангус 

Дитон и другие. Они аргумен-

тируют требования простыми 

доводами: экономических обо-

снований для существования 

налоговых гаваней не существу-

ет, поскольку они «не повышают 

нашего благосостояния и не дви-

гают экономику вперед». И на-

оборот: офшоры «увеличивают 

неравенство и бедность во всем 

мире как инструмент коррупции 

и преступной деятельности». Но, 

предупреждают авторы письма, 

побороть офшоры будет непро-

сто, поскольку «имеет место 

огромная личная заинтересо-

ванность тех, кого устраивает 

текущее положение дел». 

С аналогичными обвинения-

ми офшоров выступает между-

народная организация по борь-

бе с коррупцией Transparency 

International, которая требует 

запретить офшоры, «питающие 

масштабную коррупцию и по-

зволяющие коррупционерам 

получать выгоду от незаконных 

богатств». Transparency призы-

вает сделать международным 

стандартом публичную реги-

страцию конечных владельцев 

компаний и применять санкции 

к юрисдикциям, не соблюдаю-

щим этот стандарт. Т

P.S. Мировое сообщество постепен-
но уже идет по этому пути. Только 
что подписанное Россией междуна-
родное соглашение, к которому уже 
присоединились более 100 стран, 
включая такие популярные офшоры, 
как Панама и Британские Виргин-
ские Острова, предусматривает, что 
с 2018 года Федеральная налого-
вая служба РФ будет обмениваться 
информацией с зарубежными 
коллегами – о счетах российских 
физических лиц и компаниях, бене-
фициарами которых являются наши 
соотечественники. 
Это новшество может серьезно 
ослож нить жизнь владельцам оф-
шорных счетов, которые окажутся 
засвеченными без всякой амни-
стии. А далее материалы должны 
будут лечь в основу расследований 
налоговых органов и других се-
рьезных ведомств. Ждать осталось 
недолго?
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ОАО «НК «Роснефть» и Vietnam Oil and Gas Group (PVN) PetroVietnam 
подписали соглашение о сотрудничестве в России, Вьетнаме и третьих странах в области разведки и добычи углеводородов (в том числе на шельфе), 

переработки, коммерции и логистики, а также обучения персонала

•ИТОГИ•

НК «Роснефть» опубликовала 

отчет о производственных ре-

зультатах за I квартал 2016 го-

да, которые, безусловно, пре-

взошли ожидания аналитиков.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Рост добычи
Объемы добычи углеводоро-

дов компании продолжают 

расти. Уровень производства 

достиг 5,21 млн б. н. э. в сутки 

(64,0 млн т. н. э.), увеличившись 

на 0,2% к I кварталу 2015-го и на 

2,5% за последние два квартала. 

Для сравнения: объемы суточной 

добычи «ЛУКОЙЛа» снизились на 

3,4% и на 1%, соответственно, к 

I кварталу и IV кварталу 2015-го. 

За первые три месяца года 

компания увеличила объемы 

эксплуатационного бурения на 

52% по сравнению с I кварталом 

2015 года – до 2,08 млн м. Для 

сравнения: эксплуатационное 

бурение компании «ЛУКОЙЛ» 

упало на 35% – до 563,2 тысячи м, 

а у «Газпром нефти» этот показа-

тель увеличился лишь на 2,8%, до 

615,0 тысячи м. 

«Роснефть» активно развивает 

ключевые добычные проекты, о 

чем и свидетельствует рост до-

бычи на группе Уватских место-

рождений (+13,2%), на место-

рождениях «Северной нефти» в 

Тимано-Печорской нефтегазонос-

ной провинции(+17,6%), а также 

на проекте «Сахалин-1» (+23,1%) 

и на северной оконечности ме-

сторождения Чайво (+39,4%). По-

казательно, что рост добычи на 

лицензионном участке «Роснеф-

ти» почти вдвое превышает рост 

добычи на проекте «Сахалин-1», 

реализуемом международным 

консорциумом на условиях СРП 

(соглашения о разделе продук-

ции). Это говорит о том, что ком-

пания обладает высочайшими 

компетенциями для самостоя-

тельной работы на шельфе – не 

менее эффективной, чем в составе 

международного консорциума.

В I квартале 2016 года компания 

начала промышленную добычу 

нефти на новом месторождении 

Уватского проекта – Западно-

Эпасском (извлекаемые запасы 

нефти по категории ABC1+C2 со-

ставляют более 17 млн т). Уват – 

один из наиболее перспективных 

проектов «Роснефти». В прошлом 

году здесь было введено в эксплу-

атацию три новых месторожде-

ния: Протозановское, Южно-Гав-

риковское и месторождение им. 

Малыка, а добыча составила более 

11 млн т, что на 10,8% превыша-

ет уровень 2014 года. Причем это 

далеко не предел: прирост запа-

сов на Уватских месторождениях 

превысил 16 млн т, а восполнение 

добычи приростом запасов соста-

вило 150%.

Традиционно в центре вни-

мания был Ванкорский кластер, 

который считается визитной 

карточкой «Роснефти». В апреле 

на нефтепроводе Сузун – Ванкор 

сварен так называемый золотой 

стык, и теперь Сузунское место-

рождение может быть введено в 

промышленную эксплуатацию, 

что, безусловно, обеспечит долго-

жданный синергетический эф-

фект (начальные извлекаемые 

запасы Сузуна – 56 млн т). Тогда 

же началось эксплуатационное 

бурение на Тагульском месторож-

дении (начальные извлекаемые 

запасы – 286 млн т).

Что касается технологически 

сложных проектов по добыче 

трудноизвлекаемых запасов, в 

этой области «Роснефть» давно 

сделала ставку на создание пар-

тнерств с иностранными компа-

ниями, которые обладают необ-

ходимым опытом и навыками. 

Яркий пример – сотрудничество 

с норвежским концерном Statoil. 

В прошедшем квартале компании 

успешно завершили пилотный 

проект по подбору эффективных 

технологий разработки Северо-

Комсомольского месторождения 

с запасами высоковязкой нефти 

(в частности, удалось провести 

тестовую эксплуатацию двух 

горизонтальных скважин). По 

оценкам экспертов, реализация 

проекта позволит в ближайшей 

«Роснефть» знает формулу успеха
Даже в кризис можно работать прибыльно и эффективно

перспективе вовлечь в эффектив-

ную разработку более 700 млн т 

геологических запасов нефти.

Развитие нефтесервиса
Многие аналитики уверены, 

что рост добычи на сложных ме-

сторождениях будет означать 

переход от ресурсно-сырьевого к 

ресурсно-инновационному раз-

витию ТЭК за счет формирова-

ния длинных технологических 

цепочек и внед рения передовых 

технологий. А это, в свою очередь, 

стимулирует рост рынка нефте-

сервисных услуг. Сейчас, по мне-

нию специалистов, непрозрач-

ность ценообразования на этом 

рынке, его высокая офшоризация 

и возможность ценового сговора 

ключевых игроков стимулируют 

вертикально интег рированные 

нефтяные компании (ВИНК) раз-

вивать собственные сервисные 

подразделения. Именно такую 

стратегию выбрала «Роснефть». 

Начиная с прошлого года доля 

собственного бурового сервиса 

компании в общем объеме проход-

ки стабильно превышает 50%. Ко-

личество действующих буровых 

установок выросло с 81 в 2013 году 

до 223 единиц в 2015 году, а коли-

чество бригад достигло 208 еди-

ниц. Со временем компания пла-

нирует достичь уровня в 75–80% 

собственного бурового сервиса. 

Этому, безусловно, будет способ-

ствовать успешная интеграция 

приобретенных в 2015 году акти-

вов ООО «Трайкан Велл Сервисез» 

в свою структуру и создание на 

их базе нового подразделения по 

гидравлическому разрыву пласта. 

Trican Well Service Ltd. является 

международной неф тесервисной 

компанией, одним из лидеров от-

расли по обслуживанию скважин, 

корпоративная штаб-квартирa 

расположена в канадском городе 

Калгари, провинция Альберта. И 

приобретение ее российских ак-

тивов эксперты назвали «весьма 

рациональным бизнес-решени-

ем», позволившим выйти из санк-

ционного тупика. Ведь запрет на 

продажу в Россию оборудования 

для гидроразрыва пласта потерял 

смысл после того, как «Роснефть» 

приобрела ООО «Трайкан Велл 

Сервисез» вместе с техникой и 

специалистами.

Стоит отметить также, что в 

прошедшем квартале ввод но-

вых скважин в эксплуатацию был 

увеличен на 58% по сравнению 

с I кварталом 2015 года. Причем, 

что немаловажно, доля высоко-

технологичных и куда более 

продуктивных горизонтальных 

скважин, как и в прошлом году, 

составляет 30%.

Цель: 100 млрд 
кубометров газа
В I квартале добыча газа составила 

16,72 млрд куб. м, что на 1% и 6% 

выше, соответственно, уровня IV 

и I кварталов 2015 года. Компа-

ния видит серьезный потенциал 

развития газового бизнеса . Из-

влекаемые запасы газа НК «Рос-

нефть» на 01.01.2016 по россий-

ской классификации (АВС1+С2) 

составляют 7,5 трлн куб. м, что 

позволяет уверенно наращивать 

добычу газа. Основные центры 

рос та в ближайшие годы – это 

проект «Роспан» (Ново-Уренгой-

ский, Восточно-Уренгойский 

лицензионные участки), Харам-

пурское и Береговое месторож-

дения, Кынско-Часельская группа 

месторождений. В перспективе 

«Роснефть» планирует добывать 

100 млрд куб. м газа в год.

Компания в полном объеме 

выполняет контрактные обяза-

тельства по обеспечению газом 

своих потребителей. В I квартале 

2016-го реализация газа состави-

ла 17,8 млрд куб. м – по сравнению 

с 15,9 млрд куб. м годом раньше. 

Рост объемов на 1,9 млрд куб. м 

обусловлен поставками газа по 

новым долгосрочным контрак-

там. На данный момент компания 

заняла лидирующие позиции на 

рынке РФ среди независимых 

производителей газа (доля рынка 

свыше 20%) благодаря развитию 

трейдинговых компетенций и ра-

боте с потребителями. 

Стоит напомнить, что в 2016–

2018 годах «Роснефть» планирует 

увеличить объем инвестиций до 

1 трлн рублей ежегодно. Следова-

тельно, можно рассчитывать на 

существенное развитие как не-

фтяных, так и газовых активов 

компании.

Освоение шельфа
Скептики все чаще рассуждают о 

вынужденной заморозке шельфо-

вых проектов в Арктике, пытаясь 

убедить власти, рынок и обще-

ство, что в эпоху низких нефтя-

ных цен госкомпании откажутся 

от освоения шельфа и не смогут 

выполнять свои лицензионные 

обязательства. Однако стоит от-

метить, что «Роснефть» к насто-

ящему времени провела беспре-

цедентный в истории изучения 

шельфа РФ объем комплексных 

геолого-геофизических исследо-

ваний в Арктике. Было выполнено 

более 84 000 пог. км сейсморазве-

дочных работ 2Д, что превысило 

требование лицензионных обя-

зательств более чем в 2 раза. Так-

же компания выполнила свыше 

18 000 км2 сейсморазведочных 

работ методом 3Д, что почти в 

3 раза превышает лицензионные 

обязательства. Аэрогеофизиче-

ских исследований выполнено в 

объеме более 636 000 км2, что в 

более чем 3,5 раза выше лицензи-

онных обязательств. В результате 

проведенных геолого-разведоч-

ных работ изучена площадь более 

1 млн км2 шельфа РФ.

На текущий момент лицензи-

онные обязательства компании по 

геологическому изучению участ-

ков (всего 55 участков с суммар-

ными ресурсами углеводородов 

около 43 млрд т. н. э.) континен-

тального шельфа выполнены в 

полном объеме со значительным 

опережением сроков и превыше-

нием обязательных объемов ра-

бот по ряду участков.

В планах компании сохранение 

темпов реализации масштабной 

программы ГРР. В 2016 году пла-

нируется пробурить две поисково-

оценочные скважины на шельфе 

Охотского моря; выполнить более 

26 000 пог. км сейсморазведочных 

работ 2Д; более 2000 км2 сейсмо-

разведочных работ 3Д; 67 000 км2 
аэрогеофизических исследований 

и ряд других работ.

Масштабная 
модернизация НПЗ
«Роснефть» в I квартале 2016 года 

увеличила выпуск бензина и ди-

зельного топлива класса Евро-5 

до 7,1 млн т, превысив показатель 

I квартала 2015 года в 1,7 раза. 

Кроме того, за 3 месяца 2016 года 

глубина переработки увеличи-

лась на 13,4% и достигла 68,9%. 

Во многом именно с увеличени-

ем глубины переработки связа-

но незначительное снижение ее 

объемов. В рамках оптимизации 

мощностей нефтепереработки 

«Роснефти» был значительно со-

кращен объем выпуска мазута, в 

том числе в связи с низкой мар-

жинальностью данного продукта.

Как объясняют в компании, 

«сокращение объемов производ-

ства нафты, керосина и нефтехи-

мической продукции объясняется 

комплексом факторов, в том числе 

снижением потребления авиа-

топлива на внутреннем рынке 

(в связи с сокращением общего 

спроса на авиаперевозки), а также 

остановкой на ремонт Ангарского 

завода полимеров». 

Нельзя забывать также о не-

гативном влиянии налогового 

маневра и неблагоприятных 

рыночных условиях. К тому же, 

по оценкам специалистов, на 

внут реннем рынке РФ существу-

ет избыток мощностей. «В на-

стоящее время нефтеперераба-

тывающих мощностей в России 

больше 300 млн т. Объем пере-

работки находится в диапазоне 

286–290 млн т. Во всех госпро-

граммах заложено снижение объ-

емов за счет увеличения глубины 

переработки. По нашим данным, 

порядка 40 млн т мощностей на 

внутреннем рынке являются из-

быточными и рано или поздно мо-

гут перестать функционировать 

по объективным экономическим 

причинам», – отмечает директор 

департамента переработки неф-

ти и газа Минэнерго РФ Михаил 

Грязнов.

Следовательно, сейчас разумно 

делать ставку не на увеличение 

объемов, а на увеличение глу-

бины переработки. В этом отно-

шении нельзя не отметить, что 

«Роснефть» осуществляет самую 

масштабную в отрасли програм-

му модернизации нефтеперераба-

тывающих заводов: совокупные 

инвестиции превышают 1 трлн 

рублей. В I полугодии 2016 года 

планируется завершить строи-

тельство и реконструкцию сле-

дующих установок: производства 

МТБЭ на Ангарской НХК, катали-

тического крекинга, каталитиче-

ского риформинга и производства 

МТБЭ на Куйбышевском НПЗ, 

каталитического риформинга на 

Сызранском НПЗ.

Компания выполняет все обяза-

тельства по поставкам нефтепро-

дуктов на внутренний рынок. По 

сравнению с периодом январь – 

март 2015 года реализация нефте-

продуктов в I квартале 2016 года 

выросла на 2,9% – до 7,2 млн т.

Международные проекты
Компания успешно реализует 

курс, нацеленный на диверсифи-

кацию поставок между западным 

и восточным направлениями: 

организованы поставки в Китай 

железнодорожным транспортом. 

Объемы поставок в восточном на-

правлении в I квартале 2016 года 

выросли на 12,6% по сравне-

нию с аналогичным периодом 

2015 года – до 10,7 млн т, доля 

высокомаржинальных каналов 

составила 50,2%.

В рамках развития сотрудни-

чества со своими ключевыми 

партнерами «Роснефть» в первой 

декаде 2016 года продлила на два 

года контракт с Total на поставку 

нефти по нефтепроводу «Дружба» 

в Германию, а также с польской 

компанией Lotos по поставкам на 

Гданьский НПЗ (Польша) до конца 

2017 года.

Большую роль в стратегиче-

ском развитии компании могут 

сыграть «прорывные сделки», 

заключенные в марте 2016 года 

с индийскими партнерами. До-

говоры направлены на создание 

уникального международного 

консорциума на базе Ванкорско-

го проекта. «Роснефть», Oil India, 

Indian Oil и Bharat Petroresources 

заключили соглашение об ос-

новных условиях приобретения 

группой индийских компаний до 

23,9% доли в АО «Ванкорнефть». 

Также «Роснефть» подписала с 

ONGC Videsh Limited Меморандум 

о взаимопонимании по вопросам 

сотрудничества по Ванкорскому 

месторождению, предполагаю-

щий возможное увеличение доли 

индийской компании до 26% в 

АО «Ванкорнефть», а также из-

учение потенциала развития со-

вместной деятельности в области 

трейдинга углеводородов, в част-

ности, заключение долгосрочных 

договоров на поставку нефти. Ра-

нее в сентябре 2015 года компа-

нии заключили договор купли-

продажи 15% АО «Ванкорнефть» 

и акционерное соглашение в от-

ношении управления совместным 

предприятием. Закрытие сделки 

по договору купли-продажи ожи-

дается в кратчайшее сроки.

«Роснефть» сохранит за собой 

мажоритарную долю в проекте. 

При этом организация между-

народного энергетического хаба 

значительно повысит производ-

ственный потенциал Ванкорского 

кластера.

Почему Ванкор так интересен 

индийцам? Это один из ведущих 

добычных проектов в мире с су-

щественными запасами каче-

ственного сырья и очень низкими 

операционными расходами. Что 

касается «Роснефти», сотрудни-

чество с индийцами позволит ей 

укрепить позиции в Азиатско-

Тихоокеанском регионе, где с 

каждым годом растет потребле-

ние энергоресурсов, а это, в свою 

очередь, окажет положительное 

влияние на стабилизацию нефтя-

ного рынка. 

Еще одна важная сделка, под-

писанная в Нью-Дели: договор 

купли-продажи 29,9% доли в 

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобы-

ча», подписанный ОАО  НК «Рос-

нефть», Oil India, Indian Oil и 

Bharat Petroresources. Документ 

предусматривает вхождение 

консорциума индийских компа-

ний в совместное предприятие, 

созданное «Роснефтью» и BP 

на основе ООО «Таас-Юрях Не-

фтегазодобыча». Как и в случае 

с Ванкором, «Роснефть» сохранит 

за собой мажоритарную долю в 

СП. Привлечение стратегических 

инвесторов позволит придать до-

полнительный импульс развитию 

проекта по разработке Среднебо-

туобинского нефтегазоконден-

сатного месторождения – одного 

из крупнейших месторождений 

Восточной Сибири, на котором 

в настоящее время добывается 

порядка 20 000 баррелей нефти 

в день. По мнению экспертов, на 

базе Таас-Юрях сформируется на-

стоящий евразийский энергохаб. 

«Роснефть», отмечают аналитики 

нефтяного рынка, все чаще высту-

пает в роли интегратора Европы 

и Азии, что особенно важно в 

сегодняшней международной 

ситуации. 

Партнерство с крупными неф-

тяными компаниями стало воз-

можно только благодаря высо-

кому технологическому уровню 

«Роснефти» в вопросах добычи и 

переработки нефти. Компания 

получила необходимые компе-

тенции, создала собственный 

высокотехнологичный сервисный 

бизнес и теперь может выполнять 

функции оператора в важных про-

ектах за рубежом, причем как на 

суше, так и на шельфе. Следует 

отметить здесь проект во Вьетна-

ме, в котором «Роснефть» впервые 

выступила оператором бурения 

в международных водах, дока-

зав, что накопила опыт для того, 

чтобы реализовывать сложные 

технологические задачи. Нако-

пленный опыт повышает уровень 

доверия к «Роснефти» со стороны 

иностранных инвесторов и позво-

ляет ей создавать международные 

энергетические хабы в Восточной 

Сибири, а также укреплять пози-

ции на европейском и азиатском 

рынке. Т

68,9%

в 1,7 раза

Глубина переработки. 
Увеличение 
достигнуто за счет 
оптимизации работы 
НПЗ

Рост производства моторного топлива класса 
Евро-5 по сравнению с 1 кв. 2015 г. 

Добыча газа. 
Рост 6% по сравнению 
с 1 кв. 2015 г.

5,21 млн б.н.э. 52%
Среднесуточная добыча углеводородов. 
Рост 2,5% за последние два квартала

Увеличение объемов 
эксплуатационного бурения. 
Сохранение доли собственного серсиса 
выше 50%

16,2 млрд куб. м

в раза

Глубина переработки. 
Увеличение 
достигнуто за счет 
оптимизации работы 
НПЗ

Рост производства моторного топлива класса 
Евро-5 по сравнению с 1 кв. 2015 г. 

Добыча газа. 
Рост 6% по сравнению
с 1 кв. 2015 г.

Увеличение объемов
эксплуатационного бурения. 
Сохранение доли собственного серсиса 
выше 50%

млрд куб. м

Сейчас разумно делать ставку 
не на увеличение объемов, а на 
увеличение глубины переработки. 
В этом отношении нельзя 
не отметить, что «Роснефть» 
осуществляет самую масштабную 
в отрасли программу модернизации 
нефтеперерабатывающих 
заводов: совокупные инвестиции 
превышают 1 трлн рублей
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ИГОРЬ ЯВЛЯНСКИЙ

Нынешней весной в Белом доме 

впервые приступила к работе в ка-

честве посланника по правам ЛГБТ 

трансгендер Раффи Фридман-Гар-

спен. Она отвечает за связь адми-

нистрации с лицами нетрадици-

онной ориентации.

А в прошлом году в Госдепарта-

менте ввели должность «междуна-

родного спецпосланника по пра-

вам лесбиянок, геев, бисексуалов 

и трансгендеров». Ее занял дипло-

мат-гомосексуалист Рэнди Берри. 

Последнее место работы – консул 

в Амстердаме... Госсекретарь США 

Джон Керри объявил, что задача 

спецпосланника – помочь пре-

зидентской администрации «по-

Землян ждет экстремальная жара

Чип и гей спешат на помощь

Нынешний 2016-й грозит стать самым теплым за всю историю

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

ЛГБТ-сообщество во всем 

мире празднует большую во-

енную победу. Сухопутные 

силы США впервые за всю их 

историю возглавил человек, 

открыто заявивший о своем 

гомосексуализме. Назначе-

ние Эрика Фэннинга сопро-

вождалось официальными 

восторгами. Чего стоит за-

явление главы Пентагона Эш-

тона Картера: «Его лидерство 

будет бесценным активом для 

сухопутных сил в это важное 

время...». А в интернете тут 

же появилась шутка: теперь 

в плен американцам живым 

лучше не попадаться... Но 

шутки шутками, а тенденция 

налицо.

•ПРОГНОЗ ПОГОДЫ•

«Миру угрожает чрезвычайная кли-

матическая ситуация... Началась бес-

прецедентная атака природы... Куда 

ведет шокирующий рост глобальной 

температуры?». Так тревожно отреа-

гировали мировые СМИ на материа-

лы метеорологических спутниковых 

наблю дений, опубликованные на днях 

учеными НАСА из Института космичес-

ких исследований имени Годдарда. 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ 
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Н
еобычность сообщенных данных 

не только в том, что апрель 2016-го 

оказался самым жарким, если срав-

нивать с аналогичными месяцами в 

предыдущих временных периодах. 

Тревогу специалистов вызывает устойчи-

вая тенденция. В каждом из 7 последних 

месяцев (подряд!) глобальная темпера-

тура превышала средние значения, по 

крайней мере, на 1 градус Цельсия или 

более. Подчеркнем: речь о целом градусе, 

что считается весьма ощутимым темпера-

турным сдвигом. 

Надежные глобальные метеонаблюде-

ния ведутся с 1880 года. Более ранние дан-

ные считаются не очень качественными 

из-за недостаточного охвата метеостанци-

ями территории земного шара. Сравнение 

с 1880-м ярко показывает нынешнюю те-

пловую раскрутку климата.

Феноменальный февральский скачок 

(+1,33 градуса) ученые назвали «небыва-

лым в истории ударом климатического шо-

кера». Но и все другие упомянутые месяцы, 

начиная с октября, были аномально теплы-

ми. Таких масштабов не наблюдалось за все 

134 года предыдущих глобальных наблю-

дений. Новый тепловой рекорд... На погод-

ном сайте https://weather.com приводится 

любопытный факт: минувший апрель стал 

369-м(!) месяцем, в каждом из которых гло-

бальная температура превышала или была 

на уровне многолетних средних значений. 

Лишь июль 1985-го в базе данных НАСА 

отмечен как единственный за последние 

три десятилетия более холодный месяц. 

Итак, на части территории Аляски, Рос-

сии, Западной Гренландии и Северной Аф-

рики превышение температуры в апреле 

2016-го составляло 4 градуса и более. Во 

многих населенных пунктах Азии, Восточ-

ной Европы, Австралии, Бразилии, на севе-

ро-западе США, западе Канады фиксиро-

валось отклонение на 2 градуса. Особенно 

не повезло Таиланду, на который в апреле 

обрушилась экстремальная жара. Темпера-

тура доходила до 44,5 градуса по Цельсию. 

Очень тяжело было и в соседних странах. 

От невыносимого пекла в Камбодже умер 

даже возивший туристов слон, который 

вообще-то привык к жаре. 

ставить права геев и лесбиянок 

в центр глобальных усилий по за-

щите прав человека». Именно так: 

в центр усилий... 

Вообще 2015 год стал про-

рывным для американского 

ЛГБТ-сообщества. Шутка ли: Ба-

рак Обама первым из действую-

щих американских президентов 

появился на обложке журнала для 

геев. Издание назвало это «истори-

ческим моментом в исторический 

год». А вот цитата из пространного 

интервью, которое хозяин Белого 

дома дал журналу: «Когда я пер-

вый раз решил баллотироваться 

в президенты, я публично попро-

сил поддержки у ЛГБТ-сообщества, 

пообещав, что смогу добиться зна-

чительных перемен для их жизни 

в США». 

Обама много кому чего обещал. 

Но геям и лесбиянкам на него грех 

жаловаться. С легкой руки прези-

дента в июне 2015-го Верховный 

суд США постановил легализовать 

регистрацию однополых браков 

на всей территории страны. Ра-

нее признание таких союзов на-

ходилось в ведении правительств 

каждого из штатов, они были ле-

гализованы лишь в 37 штатах из 

50. А теперь «радуга» засияла над 

всеми штатами. И даже резиден-

цию президента в день решения 

Верховного суда осветили цветами 

радуги...

 Примечательно, что сразу после 

решения Верховного суда число 

каминг-аутов в Facebook (это когда 

люди добровольно признают свою 

принадлежность к сексуальному 

или гендерному меньшинству) 

19 тысяч молодых врачей
уехали работать в сельскую местность по программе 

«Земский доктор» за четыре года, сообщил Минздрав

Самый длинный в России деревянный пешеходный мост
начали строить во владимирском Киржаче. Длина его будет 555 м – 

на 5 м больше Белорецкого моста в Башкирии

На счет восстанавливаемого всем миром Спасского со-
бора в городе Кирове приходили от кого тысяча рублей, от 
кого скромная сотня... И вдруг – сразу четыре миллиона. 
Эта сумма позволила наконец начать нынешней весной 
строительные работы на храме, исторически связанном с 
одноименной башней Московского Кремля. Кто же оказался 
столь щедрым благотворителем – какой-нибудь фонд? Или 
вспомнивший о бессмертной душе процветающий бизнес-
мен? Ничего подобного – простая кировчанка, 86-летняя 
Нина Комарова.

Нина Ивановна выполнила волю своей дочери Людмилы, 
скончавшейся в прошлом августе в возрасте 60 лет. Людми-
ла, прихожанка Спасского собора, мечтала видеть его воз-
рожденным после десятилетий небрежения. Об этом «Труду» 
рассказал настоятель Спасского собора Петр Машковцев. 

История собора ведется с 1769 года, когда на месте 
деревянной Троицкой церкви жители Хлынова (нынешнего 
Кирова) воздвигли храм из камня. Спасским его назвали 
вот почему. В ХVII веке по городам Руси бушевала эпидемия 
чумы. Пострадала тогда и Москва. Лишь один город Хлынов 
не тронула страшная болезнь – как считалось, благодаря 
молитвам, которые возносили жители находившемуся там 
образу Спаса Нерукотворного. Узнав об этом, царь Алексей 
Михайлович велел привезти икону в Москву и оставить ее в 
Новоспасском монастыре. Взамен в Хлынов был отправлен 
точный список с иконы, а еще один установили над Фро-
ловскими воротами Московского Кремля. С тех времен эти 
ворота и башня зовутся Спасскими, под этим именем они 
известны всему миру как один из главных символов Москвы 
и России.

Трудно сложилась судьба оригинальной иконы и посвя-
щенного ей собора в Кирове. После революции образ из 
Новоспасского монастыря пропал. А храм в 1929 году был 
закрыт большевиками, здание использовалось под различ-
ные организации, общежитие... Лишь в середине 90-х собор 
возвратили прихожанам Вятской епархии. Новая икона Спа-
са Нерукотворного была написана кировским художником 
Сергеем Кубасовым и с 2001 года находится в соборе.

В конце 2015 года по благословению митрополита Вят-
ского и Слободского Марка был создан фонд возрождения 
Спасского собора. На сегодняшний день на его сайте в списке 
жертвователей значится 22 частных лица и 10 компаний. 
Вместе со взносом пенсионерки Нины Комаровой собрано 
4 847 900 рублей. Это дало возможность приступить к рестав-
рации ограждения, которому 250 лет. Работы ведутся как в 
притворе храма, так и на втором этаже. К лету возведут леса 
и начнут восстанавливать своды собора. За это время были 
найдены несколько старинных предметов: дореволюционный 
венчальный венец, помянник – небольшая книжка с запи-
санными в ней для молитвенного поминовения именами. И 
даже членский билет Союза воинствующих безбожников... 

Всего же для полного восстановления храма, по пред-
варительной смете, требуется около 52 млн рублей. «Только 
всем миром мы сможем возродить один из главных симво-
лов нашего города», – подчеркнул отец Петр Машковцев. 

ОЛЬГА ДЕМИНА

Почему ворота 
в Кремль – Спасские?

СВЯЗЬ ВРЕМЕН

утроилось. Сейчас порядка 6 млн 

американцев в этой соцсети не 

скрывают своей гомосексуально-

сти. Вот еще любопытные стати-

стические данные: 8,2% граждан 

имели сексуальные контакты с 

представителями своего пола, 

а 11% привлекают лица одного 

с ними пола. Надо думать, благо-

даря государственной поддержке 

теперь эти цифры поползут вверх. 

При этом Барак Хуссейн Оба-

ма-младший – примерный се-

мьянин, муж Мишель, отец двух 

прелестных дочурок. Впрочем, тут 

ничего личного. ЛГБТ-сообщество 

США (включая сочувствующих), 

как считают американские экс-

перты, составляет от 15 до 20 млн 

человек. А это примерно 10–12% 

американских избирателей, го-

товых отдать голоса на предсто-

ящих президентских выборах за 

кандидата от Демократической 

партии. Электорат организован 

ОТКЛОНЕНИЕ ГЛОБАЛЬНОЙ МЕСЯЧНОЙ 
ТЕМПЕРАТУРЫ ОТ СРЕДНЕЙ С 1880 ГОДА

Октябрь 2015-го +1,07 ° С

Ноябрь +1,01 ° 

Декабрь +1,1 ° 

Январь +1,11 ° 

Февраль +1,33 ° 

Март +1,29 ° 

Правда, было на планете и несколько 

прохладных мест. По данным НАСА, ниже 

средних оказались температуры на край-

нем юге Южной Америки, в некоторых 

районах северной части Тихого и Атлан-

тического океанов, кое-где в Антарктиде 

и на востоке Канады.

Что же ждать дальше? Ученые прогно-

зируют, что нынешний 2016-й станет са-

мым теплым за всю историю человечества. 

Гордиться или тревожиться? Землянам 

это не сулит ничего хорошего. Впрочем, 

серьезных неприятностей, связанных с по-

годой, уже через край. В минувшем декабре 

масштабные наводнения обрушились на 

северо-запад Англии. Весной начались лес-

ные пожары в Канаде, а также у нас в Сиби-

ри и на Дальнем Востоке. Страшная засуха 

продолжается в Индии. Недавно появились 

несметные полчища саранчи, поедающие 

посевы в Дагестане, Ставропольском крае, 

Калмыкии… 

«Изменение климата – серьезная уг-

роза для здоровья человека, – говорит-

ся в докладе, недавно опубликованном 

в США. – Возникают беспрецедентные 

проблемы. Например, из-за распростра-

нения клещевых заболеваний (болезнь 

Лайма) в тех местах, где клещей никогда 

не было раньше. Возрастает опасность 

москитных болезней – таких как вирус 

Западного Нила, малярия, лихорадка Ден-

ге… Качеств о воздуха снижается из-за 

увеличения загрязнений. К концу века в 

США из-за изменения климата будут по-

гибать многие десятки тысяч людей еже-

годно – не только вследствие болезней, но 

и экстремальных тепловых волн, торнадо, 

ураганов, наводнений… Климатические 

угрозы представляют самую большую 

опасность». Обеспокоены правительства 

и многих других стран. Причинами ны-

нешнего рекордного повышения темпера-

туры на планете ученые называют повы-

шение активности Эль-Ниньо (колебание 

температуры поверхностного слоя воды 

в экваториальной части Тихого океана) 

и – в гораздо большей степени – масштаб-

ные выбросы углекислоты в атмосферу. В 

конце прошлого года в Париже на очеред-

ной конференции по климату 195 стран 

обсуждали пути борьбы с глобальным по-

теплением, было принято Соглашение. 

Этой же теме посвящено нынешнее меж-

дународное совещание, открывшееся в 

Бонне в понедельник. Предпринимаются 

конкретные меры, намечаются планы… 

А погода тем временем ставит все новые 

нерадостные рекорды. Т

P. S. В любом случае нашим властям надо на-
чать готовиться к экстремальной жаре заранее. 
В городах позаботиться об организации специ-
альных помещений с кондиционерами, где люди 
могли бы подышать прохладным воздухом. По-
думать об изменении режима работы. Обеспе-
чить бесперебойную подачу горячей и холодной 
воды в дома… Не хотелось бы повторять пе-
чальный опыт жаркого лета, которое несколько 
лет назад стало в ряде российских городов 
тяжелейшим испытанием для жителей.

и креативен, его голоса очень 

нужны кандидату от демократов 

Хиллари Клинтон. Геи и лесбиянки 

однозначно не будут голосовать за 

республиканцев – те придержива-

ются строгих правил и не скрыва-

ют этого. 

Кроме признания однополых 

браков, Обама в «исторический 

год» сделал еще целый ряд реве-

рансов в сторону ЛГБТ-сообщества. 

Например, призвал отменить репа-

ративную терапию (направление 

на принудительное психиатриче-

ское лечение в спецучреждения) 

для подростков, ориентация ко-

торых отличается от гетеросексу-

альной. Молодых людей, склонных 

к нетрадиционной ориентации, 

там лечили проповедями. Но и это, 

получается, насилие над лично-

стью... 

Кстати, тот самый Эрик Фэн-

нинг, возглавивший на этой неделе 

сухопутные силы США, с 2004 по 

2007 год был одним из руководите-

лей фонда «За победу геев и лесби-

янок», главная цель которого – вне-

дрение большего числа открытых 

гомосексуалистов в органы власти 

федерального и местного уровней.

Примечательно, что выдвиже-

ние Фэннинга состоялось в тот же 

день, когда транссексуал Аманда 

Симпсон была (или был?) приведе-

на (или приведен?) к присяге в ка-

честве помощника замминистра 

обороны по вопросам энергети-

ческого обеспечения. В бытность 

мужчиной, которого звали Мит-

челом Симпсоном, она работала 

летчиком-испытателем, а послед-

ние три десятка лет занимала раз-

личные должности в космической 

и оборонной промышленности 

США, Белом доме и Пентагоне.

Всего же, по оценкам активи-

стов ЛГБТ-сообщества, Обама на-

значил на различные должности 

в своей администрации более 

150 гомосексуалистов обоих по-

лов, бисексуалов, а также транс-

сексуалов. Его предшественник 

Клинтон за два президентских 

срока ввел во властные струк-

туры около 140 представителей 

секс-меньшинств.

Еще более последовательным 

и надежным другом американ-

ского ЛГБТ-сообщества являет-

ся Хиллари Клинтон. Еще в пору, 

когда она возглавляла Госдепар-

тамент, Клинтон разрешила ди-

пломатам, имеющим однополые 

семьи, выезжать в длительные 

загранкомандировки и работать 

в американских загранучрежде-

ниях по всему миру. Т

P.S. Впрочем, даже вполне вероятная 
поддержка целой армии лиц нетради-
ционной ориентации не дает гаран-
тии, что демократам на «голубой вол-
не» удастся сохранить за собой Белый 
дом. Противников у Обамы и Хиллари 
Клинтон, не от хорошей жизни пере-
красившихся в радужные цвета ЛГБТ-
сообщества, гораздо больше. В обо-
стрившейся предвыборной борьбе на 
свет вытащили и «хакерскую угрозу»: 
дескать, злоумышленники взламы-
вают документацию штабов главных 
кандидатов, ищут компромат. На что 
опять же появилась шутка: нужно по-
ставить кандидатам специальные за-
щитные чипы – сами знаете куда. 
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150 
гомосексуалистов обоих по-
лов, бисексуалов, а также 
транссексуалов Обама назна-
чил на различные должности 
в своей администрации

Эрик Фэннинг (справа) 

уже вошел в историю...
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Спасский 

собор Кирова 

возрождается 

на народные 

средства.
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Серийное производство боевого вертолета Ми-28НЭ «Ночной охотник»
с двойной системой управления запустил холдинг «Вертолеты России». Новинка упрощает процесс обучения, 

поскольку управлять ударным вертолетом можно как из кабины летчика, так и из кабины инструктора

Почему Герой России Магомед Толбоев воюет за авиасалон в Жуковском

Есть ли жизнь на МАКСе?

•НАЧИСТОТУ•

В начале июня корпорация «Ир-

кут» впервые предъявит публике 

опытный образец МС-21, кото-

рый называют «магистральным 

самолетом ХХI века». А еще 

через год, как ожидается, этот 

лайнер пролетит в небе над Жу-

ковским и станет одним из зна-

ковых событий международного 

авиационно-космического сало-

на МАКС-2017. На этой выставке 

Россия демонстрирует, что наш 

авиапром выходит из затяжного 

пике и в состоянии выпускать 

уже не только современные 

истребители, штурмовики и 

боевые вертолеты, но и вполне 

конкурентные гражданские са-

молеты.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН,
ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ,
ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

В
от только грандиозное ави-

ационное шоу в Жуковском 

может оказаться последним. 

Об этом на встрече в нашей 

редакции с тревогой говорил 

знаменитый летчик-испытатель, 

Герой России Магомед ТОЛБОЕВ. 

Он почетный президент и осно-

ватель МАКСа, который в авгу-

сте следующего года пройдет в 

13-й раз. Но несчастливое число 

совершенно ни при чем. Просто 

есть обладающие властью и влия-

нием люди, которые хотят убрать 

авиасалон из Жуковского. И тут 

ничего личного – только бизнес...

Лакомый кусочек 
в 42 гектара
– Как это ни странно звучит, но 

успех МАКСа вышел боком орга-

низаторам, – начинает Магомед 

Омарович. – Авиасалон создавался 

энтузиастами на частные средства, 

отлично себя зарекомендовал, стал 

приносить деньги. Неудивительно, 

что нашлись люди, которые поло-

жили на него глаз. И фактически 

провели рейдерский захват. 

– Но это же не свечной заводик, 
а крупный международный ави-
асалон, на который приезжает 
глава государства и другие об-
леченные властью и полномочи-
ями персоны…
– А все было сделано тихонько, 

под благовидным предлогом. В 

2008 году вышел президентский 

указ о создании Национального 

центра авиастроения. Указа дав-

но ждали в подмосковном Жуков-

ском, где сосредоточен научный 

и производственный потенциал 

отрасли. Но в документ вписали 

пункт об образовании ТВК – транс-

портно-выставочного комплекса. 

Отныне ему поручалось развитие 

выставочной деятельности, для 

чего этой структуре ЛИИ имени 

Громова передал 50% акций ОАО 

«Авиасалон» и земельный участок 

в 42 гектара. 

– То есть долю Минпромторга 
передали в «Ростех». Из одного 
государственного кармана пере-
ложили в другой?
– Да, именно так. Но скоро вы-

яснилось, что ТВК выставочной 

деятельностью заниматься не со-

бирается. Свою задачу они видели 

в том, чтобы выкачать как можно 

больше денег. Землю, где стоят 

павильоны МАКСа, нам же стали 

сдавать в аренду. Дальше – боль-

ше. Мы авиасалоны проводим в 

кредит, занимаем до 100 млн ру-

блей. А из заработанных на МАКСе 

денег рассчитывались с банками 

и жили до следующей выставки. 

В прошлом году МАКС принес 160 

млн рублей, из них 60 млн мы хо-

тели потратить на развитие. Но эти 

деньги ТВК уводит, даже на ремонт 

павильонов не оставили ничего. 

– Сейчас кризис, всем трудно. На-
верное, доходы МАКСа могли от-
дать в бюджет, чтобы потратить 
на социальные нужды? 
– Если бы! Новые хозяева городу 

не дали ничего, поскольку их ос-

вободили от налоговых платежей. 

За наши деньги они вошли в капи-

тал частного холдинга «РАМПОРТ 

АЭРО». А авиасалон перестал раз-

виваться. Износ идет. Строения 

разрушаются, асфальт уже тра-
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На летных испытаниях Магомед 
Толбоев поднимал в небо десятки 
боевых и гражданских самоле-
тов. Все полеты в экстремальном 
режиме, на пределе технических 
возможностей и человеческих 
сил. Шесть катастроф, но ката-
пультировался только раз. Тянул 
до последнего, сажал машину да-
же с отказавшими двигателями 
и разрушенным хвостовым опе-
рением. Рисковал жизнью в воз-
духе, а едва не погиб на земле. Во 
второй половине 90-х на секрета-
ря Совбеза Дагестана Толбоева 
охотились местные ваххабиты. 
Однажды в ущелье буквально 
изрешетили машину, где должен 
был сидеть он... 

ШТРИХИ

Появление на свет МАКСа похоже на чудесную сказку. Все на-
чалось с авиашоу в Махачкале в 1989 году. Толбоев летал там 
на Су-27, Гарнаев на МиГ-29, покойный Близнюк на Ил-78. 
Участвовали в шоу малые самолеты, сборная СССР по пара-
шютным прыжкам, авиазаводы. Спустя год известные россий-
ские пилоты и энтузиасты авиации познакомились с милли-
ардером и меценатом Тедом Тернером, который предложил 
поучаствовать в показательных полетах в американском Сиэт-
ле. Так состоялось знакомство с опытом организации авиашоу 
по мировым стандартам, который было грех не использовать. 
А случай представился уже после распада СССР, когда вице-
президентом России стал Александр Руцкой, бывший военный 
летчик. Толбоев решил, что сейчас или никогда – и пошел в 
Кремль пробивать идею авиасалона. И получил поддержку.

К ИСТОРИИ ВОПРОСА

самолетов. Да вот же они – Ил-114 

и Ту-334, которые могут садиться 

даже на грунт. На это не способны 

ни «Боинг» с «Эрбасом», ни наш 

«Суперджет»... 

А ведь у нас 20 тысяч районов, от 

Мурманска до Чукотки, вообще не 

имеющих дорожной связи. В США 

и Канаде эта сеть перекрыта десят-

ками тысяч частных вертолетов и 

самолетов, которые выполняют 

любые рейсы – санитарные, гео-

логические, обрабатывают посевы. 

Я говорил бывшему и нынешнему 

главам Минсельхоза, что на Се-

верном Кавказе саранча букваль-

но сжирает посевы. Так бросьте на 

вредителя малую авиацию, тем 

более есть заводские аэродромы 

в Кизлярском районе, в Чечне, под 

Ставрополем и Краснодаром. Но 

чувствую, никого это не волнует. 

– Ну, а что конкретно можно сде-
лать, если очень захотеть? Може-
те привести пример? 
– Не так давно бывший начальник 

Генштаба Анатолий Квашнин ухо-

дил с должности полпреда прези-

дента в СФО. Ну, я и посоветовал 

ему, чтобы совсем от дел не уда-

ляться, поддержать малую авиа-

цию в Сибири. У нас еще не списаны 

почти 2 тысячи самолетов Ан-2, из 

которых по крайней мере половину 

можно модернизировать. Он заго-

релся идеей. Создал ассоциацию 

«Авиасоюз», возглавил наблюда-

тельный совет. Вместе с НИИ авиа-

ции имени Чаплыгина разработали 

самолет Ан-2МС и на летном поле 

аэропорта Салехарда испытали ма-

шину. А у нас на МАКСе в прошлом 

году демонстировались три разно-

видности этих самолетов. Один с 

канадским двигателем и санузлом. 

Еще один Ан-2 переделали в более 

скоростной и маневренный моно-

план. И, наконец, совсем новый 

Ан-2 со взлетом-посадкой в 50 ме-

тров.

Люди не птицы, но иногда и 
они летают 
– Вам какими самолетами боль-
ше нравилось управлять?
– Удовольствие получаешь от лю-

бой машины, если умеешь летать. 

Меня спрашивали, можно ли че-

ловека этому научить? Отвечаю: 

нет! Можно научить водить само-

лет, взлетать и садиться. А летать 

могут только профессионалы. Они 

сливаются с машиной. Я в воздухе 

даже на приборы могу не смотреть, 

потому что каждым прикосновени-

ем, кожей чувствую самолет. 

– Как бы вы оценили боевое 
применение нашей авиации в 
Сирии?
– На пять с плюсом. Только на прак-

тике, в боевых условиях, можно 

получить полное представление 

о возможностях боевой техники. 

Надо за это сказать спасибо Военно-

космическим силам. Без серьезных 

технических сбоев, в минимальные 

сроки, в сложнейших климатиче-

ских условиях люди выполнили 

свой долг. И доказали, что у нас 

очень высокий уровень подготовки 

военных пилотов и специалистов. 

– Хотя сегодня среди молодежи 
немногие рвутся в летчики. Боль-
ше желающих стать юристами-
экономистами-менеджерами.
– Когда я поступал в Ейское летное 

училище, конкурс был 16 человек 

на место. А какой был жесткий от-

сев – из 225 принятых к выпуску 

остались 123 курсанта. Зато среди 

них были пилоты от бога – такие, 

как Герои России Виктор Пугачев, 

Анатолий Квочур. Они, кстати, 

тоже слов не выбирают, когда надо 

правду сказать.

– Последний вопрос: как вам уда-
ется держать себя в такой отлич-
ной физической форме?
– Со спортом я не расстаюсь всю 

жизнь. Волейбол, теннис, прыж-

ки с парашютом. Дополнительные 

физические нагрузки и перегрузки 

давали полеты. А теперь, чтобы не 

разжиреть, уделяю спорту по три 

часа в день три раза в неделю. Ос-

новное занятие – гимнастика. У 

меня же спины нет, наклоны делаю 

только вперед и назад, для пресса 

этого достаточно. Гири поднимаю 

сидя и лежа. После этого час в па-

рилке – и я готов в бой... Т

вой зарастает. Завтра они скажут: 

идите со своими павильонами куда 

хотите. Земля с готовыми строени-

ями перейдет в «РАМПОРТ». Сей-

час им расти особо некуда: слева 

аэродром, справа Москва-река. А 

42 гектаров хватит и для грузового, 

и для пассажирского терминала. 

Получается, если МАКС убрать, 

то можно не раз в два года деньги 

получать, а каждый день будет 

капать в карман хозяевам ново-

го аэропорта. Согласитесь, очень 

даже неплохой вариант для рантье.

– Но прежде бизнесменам при-
дется найти место для авиасало-
на. В начале года ходили слухи, 
что МАКС не прочь «усыновить» 
Министерство обороны и вроде 
даже нашли место в Кубинке. 
Так? 
– Я полковник, офицер, не хочу ни-

кого в армии обижать. Тем более 

Сергея Шойгу, которого бесконеч-

но уважаю. Я говорю только о том, 

что, по моим сведениям, люди из 

«Рос теха» хотят убрать авиасалон 

из Жуковского к 2019 году. Куда он 

переедет, я не знаю. 

От перемены мест иногда 
меняется и сумма
– Но если переезд все-таки слу-
чится, то, наверное, военные му-
зеи парка «Патриот», военный 
аэродром и пилотажная группа 
«Стрижи» будут для МАКСа не 
самыми плохими соседями?
– Скажите, что нам мешает про-

водить в Кубинке военный авиа-

салон? Как это делают, например, 

англичане на своих военно-мор-

ских базах. Но им не приходит в 

голову переносить авиасалон из 

Фарнборо, люди хранят традиции, 

бренд, историю авиации. А у нас в 

Жуковском уникальная ситуация. 

Здесь авиационная столица: наци-

ональный центр авиастроения, 

ЦАГИ, испытательный полигон, 

все знаменитые ОКБ, кроме Камова 

и Миля. Убрать отсюда МАКС – все 

равно что перекрыть им кислород. 

– Действительно, чемпионат 
мира по футболу у нас можно 
проводить где угодно – от Сочи до 
Урала. А вот перенос авиасалона 
точно ударит по рукам авиапро-
му, который и так у нас сегодня 
не в лучшем состоянии. 
– Это не говоря уже о том, что Жу-

ковский стал мировым брендом, и 

любые телодвижения нанесут удар 

по имиджу России. Так что пусть 

лучше армия в Кубинке показыва-

ет, каким вооружением владеет. А 

мы здесь будем демонстрировать 

достижения военной, гражданской 

авиации и космоса. Это же не толь-

ко оборонный, но и промышлен-

ный и научный потенциал. 

– Осталось убедить власти, что 
вы правы.  
– Я пробивался на прием к главе 

«Ростеха» Чемезову. Бесполезно! 

Теперь у меня надежда только на 

главу государства. Ведь Путину 

еще семь лет назад докладывали, 

как в Жуковском вырастет наци-

ональный центр авиастроения, 

показывали красивые схемы и 

проекты. И что? Все осталось на 

бумаге. На прошлом МАКСе я го-

ворил Владимиру Владимировичу, 

что вместо авиасалона мы можем 

ответственная за проведение вы-

ставки. Сейчас это Мипромторг, со-

участники – «Ростех» и Московская 

область, у которых, соответствен-

но, 50 и 13% акций авиасалона. 

За безопасность отвечает МВД, за 

упрощенный процесс растаможки 

– таможня. Ведь речь идет о ввозе 

и вывозе оружия. 

У меня есть немного акций, как 

и еще у пятерых соратников. Есте-

ственно, у государства контроль-

ный пакет, его представители 

определяют политику. А мне за 

акции предлагали три миллиона 

рублей, ну, мол, из уважения к тебе 

можем дать пять. Это за то, что ор-

ганизовал авиасалон и отдал ему 

почти четверть века? Нет, говорю, 

ребята, так не пойдет. МАКС – это 

моя песня, а она не продается! 

Только самолетом можно 
долететь
– Вы, Магомед Омарович, ча-
сто не особо подбираете слова, 
лепите правду-матку большим 
руководителям. Так сейчас дела 
не делаются. 
– А по-другому я не умею. Да и за 

что обижаться, если говорю прав-

ду? Да, я не политик, я офицер. Но 

когда-то говорили, что слово воен-

ного – последнее слово в политике.

– Тогда скажите с присущей офи-
церу и опытному пилоту прямо-
той, как оцениваете состояние 
отечественного авиастроения?
– Скажу прямо: было очень плохо. 

Отрасль попала в руки дельцов и 

просто бандитов, которые и не ду-

мали что-то вкладывать в разви-

тие. И тем подрывали потенциал 

оборонной промышленности. А 

без нее нет армии... Но с первого 

года прихода во власть Путина 

все начало меняться. Еще вчера 

мы стояли на коленях, но сегодня 

уже выпрямились и даже начали 

ходить. Я как авиатор и кадровый 

военный это отчетливо вижу.

– А что с гражданской авиацией? 
Скоро три года, как президент 
распорядился возобновить про-
изводство Ил-114 в Самаре, но 
дело застопорилось. А теперь пе-
реносят производство в Нижний 
Новгород. Прокомментируете? 
– Да неважно, где он будет соби-

раться! Главное, чтобы этот са-

молет наконец-то заменил ушед-

шие на покой Ан-24 и Як-40. Ведь 

сеть региональных маршрутов 

разрушена. Раньше я долетал из 

Махачкалы в Ростов за два часа с 

посадкой в Минводах. А теперь по-

пасть в Ростов можно только через 

Москву. Говорят, нет региональных 

42 гектара,
на которых базируется нынче 
МАКС, могут передать новому 
аэропорту. А авиасалон с мировой 
известностью будет искать себе 
новое место?

получить потемкинскую деревню с 

полуразрушенными павильонами 

и дырявыми крышами. Полагаю, 

настала пора спросить с тех, кто 

вводил в заблуждение президента. 

Песня не продается
– Говорят, вы лет пять вынаши-
вали идею авиасалона, пока не 
получили поддержку от тогдаш-
него вице-президента Алексан-
дра Руцкого, такого же военного 
летчика? 
– Это правда. На спасательном 

вертолете мы с Руцким облетели 

территорию Жуковского. Там от-

личная взлетная полоса на 5,5 ки-

лометра, ее еще в 1977-м проложи-

ли под «Буран». Вице-президент 

распорядился собрать руководство 

ЛИИ имени Громова, специалисты 

высказались «за». Инфраструктура 

позволяла организовать авиашоу 

без особых затрат. 

– Но Жуковский тогда имел ста-
тус закрытого города с режимом 
секретности. Иностранцев на 
пушечный выстрел не подпу-
скали... 
– Тогда уже были послабления, ре-

формировали КГБ в ФСК. Из Крем-

ля пришло распоряжение открыть 

город Жуковский на время прове-

дения авиашоу – с соблюдением 

всех процедур безопасности. Сразу 

забегали все чиновники. Многое 

решалось очень оперативно, по 

звонку. Губернатор Подмосковья 

Тяжлов отдал распоряжение про-

ложить дорогу, которую построили 

за несколько месяцев. Так и прове-

ли первый авиасалон в 1993 году. 

Конечно, мне повезло, потому что 

вице-президент в стране был свой 

брат – летчик. 

– Кто сегодня конкретно отве-
чает за проведение авиасалона?
– Я почетный президент МАКСа, 

который занимается непосред-

ственной организацией салона. 

Но сначала распоряжением пра-

вительства назначается структура, 
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На встрече участников предварительного 
голосования партии «Единая Россия» с мэром 
столицы была согласована программа дет-
ского летнего отдыха «Московская смена». В 
ней – создание городских лагерей на базе 
школ, спортивных учреждений и центров 
семьи и детства. Отдохнуть здесь школьники 
смогут в июне-июле, причем бесплатно. 

– Несмотря на экономические проблемы, 
мы сохранили программы поддержки дет-
ского летнего отдыха. Речь идет о поддержке 
малоимущих семей, бесплатных и льготных 
путевках, 160 тысяч детей пользуются под-
держкой города для получения летнего отдыха 
в Крыму, на Кавказе, в Подмосковье. Но 
множество семей остаются в городе на лето, 
потому нужны специальные программы. Я 
понимаю, школам необходимо провести теку-
щий ремонт. Но мы за последние годы много 
вложили в материальную базу, и серьезных 
ремонтов не требуется, – сообщил Сергей Со-
бянин. 

По словам мэра, педагоги будут получать 
дополнительную оплату. Еще новость: мэр 
поддержал предложение единороссов уве-
личить время пребывания детей в лагере – с 
9 до 18 часов. Напомним, «Единая Россия» 
предложила создать новый формат детского 
отдыха в городе «Московская смена». Для 
этого были проведены встречи с родителями, 
и 95% поддержали необходимость програм-
мы. В основу программы легли предложения 
родителей. «Мы договорились, что более 50 
тысяч детей в этом году получат возможность 
отдохнуть в городских лагерях дополнитель-
но», – рассказала депутат Московской го-
родской думы, директор школы №1298 Ольга 
Ярославская. 

Основной упор в программе сделан на 
культурно-досуговые и спортивные меро-
приятия. В рамках программы дети посетят 
развлекательные городские мероприятия, 
музеи, театры, парки. 

По словам организаторов, посещение и 
трехразовое питание в городских лагерях для 
всех детей должно быть бесплатным. Депутат 
Госдумы Сергей Железняк обещает, что про-
грамма будет рассмотрена и принята в бли-
жайшие сроки: «Москва вместе с Госдумой 
и МГД считает это одной из первостепенных 
задач, которые мы должны решить до начала 
лета. Мы можем рассмотреть ее в приоритет-
ном порядке, чтобы успеть до лета обеспе-
чить финансирование программы».

«Сегодня в рабочую группу входит боль-
шое количество действующих депутатов 
«Единой России», кандидатов праймериз. 
Я думаю, что они активно будут помогать 
на территории своих округов», – отметила 
президент образовательного холдинга «На-
следник», участник праймериз ЕР Любовь 
Духанина. Т  

ГЛЕБ СМОЛОВ

300 млн рублей задолжало кредиторам предприятие,
занимавшееся возведением «народных гаражей». В арбитражный суд поступило дело о признании 

банкротом ГУП «Дирекция строительства и эксплуатации объектов гаражного назначения Москвы»

Экзамен, репетиция, эксперимент
22 мая единороссы проводят открытые праймериз

На станциях столичной подземки
«Курская», «Маяковская» и «Выставочная» в среду, 25 мая, начнут 

выступать ансамбли в рамках пилотного проекта «Музыка в метро»

рительных выборах ЕР участвует молодежь. 

«Праймериз – это и хорошая школа, и лифт 

для молодых», – сказала она. 

Борьба за депутатские мандаты в ходе 

праймериз проходит в рамках одной пар-

тии, и очевидно, что все не могут стать 

победителями. По словам члена Москов-

ского регионального оргкомитета по про-

ведению предварительного голосования 

Олега Смолкина, наиболее интересные и 

инициативные политики смогут войти в 

кадровый резерв «Единой России» и про-

должить карьеру без депутатского мандата. 

Тем более, кандидаты в своих выступлениях 

на встречах с избирателями и на дебатах 

неоднократно подчеркивали, что они кон-

куренты, но не противники. 

На одном из семинаров, проходившем в 

рамках образовательного проекта «Школа 

кандидата», участники предварительного 

голосования «Единой России» подписали 

Меморандум о честных выборах. По словам 

участницы праймериз Лилии Насакиной, 

внутрипартийная борьба должна быть 

открытой, честной, цивилизованной, а 

участники голосования обязаны придер-

живаться этических норм по отношению 

к коллегам. 

Сейчас, когда предвыборная кампания 

вышла на финишную прямую, на помощь 

партии пришли волонтеры, активисты и 

просто неравнодушные граждане. Они раз-

дают у станций метро газеты единороссов 

с подробной информацией о предстоящих 

выборах, рассказывают о кандидатах, объ-

ясняют, как найти свой избирательный 

участок. Т

•НАКАНУНЕ•

В воскресенье по всей стране пройдут 

предварительные выборы «Единой 

России». В них наравне с уже опытными 

политиками участвуют и новички. Столь 

масштабный отбор кандидатов, которым 

предстоит бороться за депутатские ман-

даты на сентябрьских выборах в Государ-

ственную думу, ЕР проводит первой из 

российских партий. Этот экзамен-экспе-

римент позволит определить в партийных 

рядах тех политиков, кто острее чувствует 

проблемы избирателей и нацелен на их 

решение.

ОЛЕСЯ САВИНА

С
вои программы кандидаты представ-

ляли в том числе во время дебатов, 

проходивших с 3 апреля. Диспуты, от-

крытые дискуссии – всего на площадке 

Объединенной редакции мос ковских 

СМИ «Москва Медиа» прошло 117 раундов, 

в которых выступили 289 участников прай-

мериз. Кандидаты имели равные условия 

(выступали в алфавитном порядке, запре-

щалась критика оппонентов, участникам 

нельзя было напрямую задавать друг другу 

вопросы) и могли высказаться по самым 

актуальным для столицы и страны темам.

По мнению участников, в процессе де-

батов прозвучало немало ярких, интерес-

ных и продуктивных идей и предложений. 

«Думаю, все самое стоящее ляжет в основу 

программы партии «Единая Россия», – за-

явил телеведущий Петр Толстой, выдвига-

ющийся по одномандатному округу №199. 

А эта программа будет весьма масштабной. 

Как подчеркнул Сергей Железняк, депутат 

Госдумы РФ, выдвиженец по одномандатно-

му округу №204, «нет нерешаемых проблем, 

если общество, специалисты-эксперты и 

органы власти, формирующие правовое 

поле, объединены вместе». Он отметил, что 

за несколько прошедших лет благодаря при-

нятым парламентариями решениям был 

сделан серьезный задел на будущее для соз-

дания комфортных условий жизни россиян. 

«Если человеку комфортно в своем 

доме, дворе, городе, то ему комфортно и 

в стране», – говорила Татьяна Барсукова, 

замруководителя столичного департамен-

та труда и социальной защиты населения 

(выдвигается по одномандатному округу 

№200). «Важно обеспечить москвичам 

комфортную среду», – сказала Барсукова 

и напомнила, что для решения задачи сто-

личные власти предпринимают конкрет-

ные шаги. Так, по инициативе ЕР недавно 

был принят закон о дополнительных льго-

тах по взносам на капитальный ремонт, 

который освободил от выплат одиноко 

Внимание: 
дети в городе

«Остаюсь на связи с избирателями!»

– 9 мая я участвовала в шествии 

«Бессмертного полка», несла фо-

тографии своих прадедов. Гор-

жусь тем, что в Музее воинской 

славы города-героя Севастополя 

есть фотография братьев Славин-

ских, Василия и Федора. Это мой 

прадед и его родной брат. Васи-

лий защищал город до последне-

го дня, а Федор там погиб. Другой 

мой прадед, Дмитрий Иванович 

Скрипник, воевал на Север-

ном Кавказе. Еще один прадед, 

Федор Андреевич Ордовский, 

сражался и с немцами, и с япон-

скими милитаристами. Я ими 

горжусь, помню их. И понимаю, 

что с такими прадедами нельзя 

оставаться в стороне от острых 

проблем и вопросов, стоящих 

перед страной сегодня. Путин, 

выступая в апреле перед участни-

ками праймериз, сказал: «Нужно 

вливать новую кровь в политиче-

скую систему». Вот и я намерена 

попробовать свои силы в таком 

важном и ответственном деле, 

как законодательная работа.

– А вы знаете, что и как надо 
делать?
– У меня есть определенный опыт 

и знания. Пять лет работала по-

мощником по юридическим во-

просам у зампредседателя коми-

•ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ•

Татьяне Славинской – 27. Она 

будет участвовать в предва-

рительном голосовании для 

последующего выдвижения от 

партии «Единая Россия» на сен-

тябрьские выборы в Госдуму. 

Представим ее читателям.

ОЛЕГ СНАТКОВСКИЙ

КАНИКУЛЫ

700 избирательных 
участков откроются 
в столице 22 мая. Они 
будут работать с 08.00 
до 20.00. Уточнить 
адреса можно на сай-
те праймериз  
http://pg.er.ru/. Уча-
ствовать в голосова-
нии могут совершен-
нолетние горожане, 
имеющие московскую 
прописку и паспорт 
гражданина РФ.

ПАМЯТКА 
ИЗБИРАТЕЛЯМ

проживающих горожан, достигших 80 лет, 

а одиноким пенсионерам, достигшим 70 

лет, предоставил скидку 50%. 

Удалось добиться дополнительных мер 

соцподдержки инвалидам, чернобыль-

цам, а также семьям, воспитывающим 

детей-инвалидов. Согласно проекту, им 

восстановят льготы по оплате коммуналь-

ных услуг, которые отменили с 1 января 

2016 года, а накопившуюся за это время 

переплату планируется компенсировать 

из городского бюджета. Возврат денег и 

перерасчет суммы в платежках должен 

начаться уже в мае. 

Николай Гончар, депутат Госдумы, кото-

рый выдвигается по одномандатному окру-

гу №208, напомнил москвичам: у них есть 

большие возможности изменить ситуацию 

с ЖКХ, с эксплуатацией домов, в которых 

они живут, к лучшему. «Но для этого горо-

жане должны принять самое активное уча-

стие постановке и обсуждении проблем», – 

сказал Гончар. А депутаты муниципальных 

собраний, Мосгордумы и Госдумы готовы 

поддержать инициативы горожан. 

«Сбережение нации – это эффективная 

социальная политика, доступное и каче-

ственное здравоохранение и образова-

ние, – настаивает актриса Анна Снаткина, 

участник предварительного голосования в 

округе №196. По словам Елены Паниной, 

депутата Госдумы (одномандатный округ 

№201), особого внимания заслуживает за-

дача по сохранению мира в многонацио-

нальной России. «Национализм – это путь 

к развалу России», – считает депутат. Очень 

важно, подчеркивает Панина, что в предва-

ближе узнала о проблемах жите-

лей округа, где, возможно, буду 

баллотироваться, услышала 

их критические высказывания 

и предложения. Мне удалось за-

пустить ряд проектов. Один из 

них – создание профессиональ-

ного сообщества «Профкадастр» 

(в настоящее время являюсь его 

управляющим партнером) и пер-

вой в России профессиональной 

социальной сети специалистов 

в сфере недвижимости – «Проф-

кадастр. РФ». Другой проект свя-

зан с организацией пунктов бес-

платной юридической помощи, 

с привлечением волонтеров. Про-

должаю юридическую практику, 

выступаю в качестве эксперта по 

правовым вопросам. 

– Вы провели много встреч в из-
бирательном округе, включаю-
щем в себя Центральное и Юж-
ное Чертаново, Северное и 
Южное Бутово, Ясенево. Какие 
впечатления, идеи появились?
– Не забуду посещение детского 

дома для детей-сирот. Мы устрои-

Татьяна Славинская 

на чествовании ветеранов 

внутренних войск, посвященном 

71-й годовщине Великой 

Победы, с легендарным 

военачальником внутренних 

войск генерал-майором 

Алексеем Гавриловичем 

Ходаковым.
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ли детишкам праздник. Увидели, 

сколько добрых и талантливых 

людей вокруг. А еще встретилась 

с членами спортивного клуба 

«Альфа-Битца», которые ведут 

борьбу за спасение лыжной трас-

сы в Бутовском лесу. Очень хочу 

помочь им в этом нелегком (там 

запланировано масштабное стро-

ительство) деле. 

– Когда кандидаты баллоти-
руются в депутаты, они много 
чего обещают. А потом…
– Что я могу тут сказать? Любая 

ложь оборачивается бумеран-

гом. Я не обещаю разбить рай-

ский сад прямо у каждого окна. 

Но обещаю активно и непосред-

ственно участвовать в разработ-

ке эффективных законодатель-

ных актов, направленных на 

улучшение жизни людей. Обе-

щаю в режиме онлайн работать 

со своими избирателями и опе-

ративно реагировать на любые 

случаи беззакония и наруше-

ния их прав. Пока это обещаю. 

А дальше посмотрим!  Т  

Я не обещаю разбить райский сад 
прямо у каждого окна. Но обещаю 
активно и непосредственно участвовать 
в разработке эффективных 
законодательных актов, направленных 
на улучшение жизни людей. Обещаю 
в режиме онлайн работать со 
своими избирателями и оперативно 
реагировать на любые случаи 
беззакония и нарушения их прав

тета Госдумы по гражданскому, 

уголовному, арбитражному 

и процессуальному законода-

тельству. Участвовала в разра-

ботке 46 законопроектов, зани-

малась обращениями граждан 

и организаций. Теперь есть боль-

шое желание выйти на более вы-

сокий уровень, способствовать 

разработке и принятию таких 

законодательных инициатив, 

которые смогут реально улуч-

шить качество жизни россиян, 

укрепить законность и правопо-

рядок. Смотрю, как президент 

в ходе очередной «Прямой ли-

нии» начинает наводить порядок 

в режиме ручного управления, и 

понимаю, что за всем этим недо-

работки и местной власти, и за-

конодателей. Так что дел депута-

там следующего созыва хватит. 

– Расскажите немного о себе. 
– Родилась в Сибири, в семье 

воен нослужащего. Получила два 

высших образования, обучаясь 

в Кубанском государственном 

аграрном университете – юри-

дическое (диплом с отличи-

ем в 2010-м) и экономическое 

(в 2011-м). Сейчас учусь в аспи-

рантуре по специальности «юрис-

пруденция». Работала юристом в 

различных организациях. А ре-

шению попытать силы в законо-

творчестве способствовала моя 

деятельность в инвестиционно-

строительной корпорации. Зани-

маясь строительством, я как-то 
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Открыть детские сады при вузах
предлагает Министерство образования, чтобы поддержать 

студентов и аспирантов федеральных вузов с детьми до трех лет

Снимаемая в центре Москвы тротуарная плитка 
будет использоваться для мощения в других районах города, 

сообщили в столичном департаменте капремонта 

В центре Москвы можно будет и прогуляться, и на велосипеде прокатиться

Люди главнее авто

какие конкретно работы запланированы 

и где они будут проходить, можно узнать 

на сайте mos.ru: https://www.mos.ru/city/

projects/mystreet/

Очень важно отметить: за все проекты, 

в том числе и по изменению улиц Москов-

ского Кремля, на которых недавно началось 

обновление фасадов, москвичи проголо-

совали на сайте «Активный гражданин». 

«Учтено мнение жителей, а это происходит 

далеко не в каждом городе, – напоминает 

Сергей ПАЛЬЧИКОВ, президент некоммер-

ческого партнерства «Здоровый лес». По его 

мнению, это говорит о смелости и убежден-

ности московской власти в эффективности 

принятых программ, поскольку «любые 

изменения в городской среде первоначаль-

но всегда наталкиваются на возможное не-

приятие». 

Как рассказала Александра СЫТНИ-

КОВА, директор проектов КБ «Стрелка», в 

работе над проектами участвовали более 

30 российских и зарубежных архитектур-

ных бюро, а координатором выступила 

именно «Стрелка». Например, концепцию 

благоустройства Тверской улицы разра-

•СТОЛИЧНЫЙ ДНЕВНИК•

Исторический центр столицы прихора-

шивается к лету. На некоторых старин-

ных улицах для удобства москвичей 

расширят пешеходные зоны, на многих 

оборудуют велодорожки, обновят фаса-

ды, а также установят дополнительную 

подсветку. Кроме того, все улицы и буль-

вары после реконструкции позеленеют. 

Только на Садовом кольце по новому 

проекту будут высажены тысячи дере-

вьев.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

М
асштабная программа «Моя улица», 

стартовавшая в 2014 году, – один 

из крупнейших проектов благо-

устройства в современной истории 

Москвы. «В последние годы столи-

ца постепенно превращается из города 

для транспорта, офиса, работы в город для 

жителей», – считает Норайр БЛУДЯН, зав-

кафедрой «Автомобильные перевозки» 

Московского автомобильно-дорожного 

государственного технического универси-

тета. И это абсолютно правильный тренд. 

«С точки зрения общего развития города, 

особенно градостроительной политики, 

лет 10–15 назад были сделаны колоссаль-

ные системные ошибки, которые сегодня в 

рамках программы «Моя улица» и других 

проектов шаг за шагом исправляются», – 

пояснил он. 

«Труд» уже писал о том, какие маги-

страли, бульвары и переулки изменятся в 

2016 году. «На сегодняшний день более чем 

на 50 улицах приступили непосредственно 

к благоустройству», – рассказал Алексей 

БЕЛЯЕВ, замруководителя департамента 

капитального ремонта Москвы. О том, 

В ближайшие годы Магнито-
горский металлургический 
комбинат (ММК) намерен су-
щественно улучшить экологию 
атмосферного воздуха, водных 
объектов и рекультивировать 
нарушенные земли. 

В конце 2015 года в Феде-
ральный закон «Об охране окру-
жающей среды» были внесены 
поправки, которые предусмат-
ривают введение с 2020 года 
механизмов экономического 
принуждения к внедрению наи-
лучших доступных технологий. 
Времени, на первый взгляд, 
много, но модернизация боль-
шого производства – процесс 
длительный и затратный. Про-
мышленники задумались о фор-
сировании своих экологических 
программ уже сейчас.

Так, Магнитогорский метал-
лургический комбинат принял 
новую стратегию развития до 
2025 года, в которой особое 
внимание уделено вопросам 
охраны окружающей среды. 
В ММК разработали программу 
мероприятий по сокращению 
выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферу. Она 
позволит  обеспечить к 2025 го-
ду существенное снижение 
уровня загрязнения атмосферы 
города Магнитогорска, что яв-
ляется основной целью инициа-
тивы «Чистый город». 

Помимо снижения выбросов 
в атмосферу, стратегия ММК 
в области охраны окружающей 
среды предусматривает сокра-
щение сбросов загрязняющих 
веществ в водные объекты, ис-
пользование отходов производ-

ства в качестве сырья, рекуль-
тивацию нарушенных земель. 
Эффект будет достигаться за 
счет реконструкции существу-
ющих природоохранных и про-
мышленных объектов, а также 
внедрения наилучших из до-
ступных технологий в области 
охраны окружающей среды. 

Следует отметить, что 
и в предыдущие годы Магнитка 
большое внимание уделяла 
вопросам природоохраны. Так, 
за последние пять лет ММК 
снизил выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферу на 4,8 ты-
сячи тонн. При этом компания 
планирует к 2017 году снизить 
выбросы еще на 5,8 тысячи 
тонн. В 2016–2017 годах сбро-
сы загрязняющих веществ ММК 
в вод ные объекты должны со-
кратиться на 7,5 тысячи тонн. 
Кроме того в ближайшие два 
года будет выполнена биологи-
ческая рекультивация нарушен-
ных земель на площади 5,8 га.

В течение 2016 и 2017 годов 
компания планирует инвести-
ровать 4,5 млрд рублей в ре-
ализацию природоохранных 
мероприятий, за счет чего су-
щественно сократятся выбросы 
в атмосферу и сбросы сточных 
вод. 

Отметим, что реализация 
большинства из этих планов 
придется на Год экологии, кото-
рый будет проходить в России 
в 2017 году. Одно из крупней-
ших металлургических произ-
водств страны демонстрирует, 
каким должен быть современ-
ный подход к решению экологи-
ческих проблем. Т

Чистые планы Магнитки
ЭКОЛОГИЯ

Уведомление
о возможности осуществления акционерами Открытого акционерного общества Московский металлургический завод «Серп и Молот» преимущественного права приобретения дополнительных акций, размещаемых путем закрытой подписки 

Открытое акционерное общество Московский метал-
лургический завод «Серп и Молот» (далее  – «Эмитент») 
сообщает о том, что «06» августа 2015 года Центральным банком 
был зарегистрирован дополнительный выпуск обыкновенных 
именных бездокументарных акций Эмитента, размещаемых 
путем закрытой подписки (далее по тексту – «Акции»). 
Дополнительному выпуску Акций присвоен государственный 
регистрационный номер 1-03-00946-A-001D. 

Эмитент сообщает своим акционерам о возможности 
осуществления преимущественного права приобретения 
дополнительных Акций на следующих условиях.

В соответствии со ст. 40 Федерального закона от 26.12.1995 
№208-ФЗ «Об акционерных обществах» акционеры Эмитента, 
голосовавшие против или не принимавшие участия в 
голосовании по вопросу о размещении посредством закрытой 
подписки акций, имеют преимущественное право приобретения 
размещаемых посредством закрытой подписки дополнительных 
обыкновенных именных акций в количестве, пропорциональном 
количеству принадлежащих им обыкновенных акций 
Эмитента. Список лиц, имеющих преимущественное право 
приобретения размещаемых дополнительных акций, 
составляется по состоянию на дату составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании акционеров, 
на котором принимается решение, являющееся основанием 
для размещения дополнительных акций. Список лиц, имеющих 
преимущественное право приобретения размещаемых 
дополнительных Акций, составлен по состоянию на 11 апреля 
2015 года (на дату составления списка лиц, имеющих право 
на участие в Общем собрании акционеров, на котором было 
принято решение об увеличении уставного капитала Эмитента 
путем размещения дополнительных акций). Указанные лица 
вправе осуществить свое преимущественное право в порядке, 
описанном в настоящем уведомлении.

1. Количество и номинальная стоимость Акций: 
3 000 000 (три миллиона) штук номинальной стоимостью 
500 (пятьсот) рублей каждая. 

2. Цена размещения Акций, в том числе цена размещения 
Акций лицам, имеющим преимущественное право их 
приобретения, составляет 1 565,79 (Одна тысяча пятьсот 
шестьдесят пять) рублей семьдесят девять копеек за одну 
Акцию. Цена размещения Акций определена решением Совета 
директоров Эмитента, принятым «01» апреля 2016 г., протокол 
№ 3/16 от «04» апреля 2016 г. 

3. Максимальное количество Акций дополнительного 
выпуска, которое может быть приобретено по преи-
мущественному праву лицом, имеющим преимущественное 
право, определяется по формуле:

X = А × (3 000 000: 1 532 422
64

121 ), где
X – максимальное количество Акций (штук) дополнительного 

выпуска, которое может быть приобретено лицом, имеющим 
преимущественное право;

А – количество обыкновенных именных бездокументарных 
акций (штук) Эмитента, принадлежащих лицу, имеющему 
преимущественное право, по данным реестра акционеров на 
11 апреля 2015 г.

3 000 000 – количество размещаемых Акций допол-
нительного выпуска (штук);

1 532 422
64

121  – общее количество ранее размещенных 
обыкновенных акций (штук) Эмитента на дату составления 
списка лиц, имевших право на участие в Общем собрании 

акционеров Эмитента, на котором было принято решение об 
увеличении уставного капитала Эмитента путем размещения 
Акций посредством закрытой подписки.

Если в ходе осуществления преимущественного права 
приобретения размещаемых дополнительных Акций 
приобретение акционером целого числа Акций невозможно, 
образуются части Акций (дробные акции).

4. Срок, в течение которого лицо, имеющее преи-
мущественное право приобретения Акций, вправе подать 
заявления о приобретении акций лицами, имеющими 
преимущественное право приобретения дополнительных 
Акций (Срок действия преимущественного права), 
составляет 45 (сорок пять) дней с даты опубликования 
настоящего Уведомления в газете «Труд» и на сайте Эмитента 
в сети Интернет  – http://www.sim-st.com (опубликование 
осуществляется в одну дату).

5. Порядок, в котором должны быть поданы Эмитенту 
заявления о приобретении акций лицами, имеющими 
преимущественное право приобретения дополнительных 
Акций (далее также – «Заявления» или в ед.ч. – «Заявление»).

При реализации акционерами преимущественного права 
приобретения размещаемых Акций договоры заключаются 
посредством осуществления Эмитентом оферты (настоящего 
уведомления) и ее акцепта (Заявления о приобретении Акций 
и документа об оплате приобретаемых Акций) акционерами, 
имеющими преимущественное право приобретения 
размещаемых Акций. 

Договор с акционером, реализующим преимущественное 
право, считается заключенным в момент получения Эмитентом 
от такого акционера Заявления о приобретении Акций и 
документа об оплате приобретаемых Акций. 

Лицо, имеющее преимущественное право приобретения 
Акций (далее также  – Заявители, в единственном числе  – 
Заявитель) вправе полностью или частично осуществить свое 
преимущественное право путем подачи либо направления по 
почте Эмитенту по адресу: 111033, г. Москва, Золоторожский 
вал, дом 11, письменного Заявления о приобретении Акций и 
документа об оплате приобретаемых Акций. Заявление должно 
быть направлено в течение Срока действия преимущественного 
права. Заявление и документ об оплате приобретаемых 
акционерами Акций являются акцептом.

Заявление должно содержать (для акционера-физического
лица):
– фамилию, имя, отчество лица, имеющего преи-

мущественное право приобретения Акций;
– указание места жительства лица, имеющего преи-

мущественное право приобретения Акций;
– указание количества приобретаемых Акций.
Рекомендуется также включить в Заявление следующие 

сведения:
– дату, год и место рождения, а также данные документа, 

удостоверяющего личность (наименование документа, серия, 
номер и дата выдачи документа, орган, выдавший документ);

– контактную информацию акционера, в том числе адрес 
для направления корреспонденции;

– банковские реквизиты, по которым может осуществляться 
возврат денежных средств;

– сведения о форме оплаты размещаемых Акций;
– номер лицевого счета владельца в реестре владельцев 

именных ценных бумаг Эмитента либо лицевого счета 
номинального держателя (депозитария) в реестре владельцев  

именных ценных бумаг Эмитента и счета депо в депозитарии 
для перевода на него приобретаемых Акций;

 – сведения о номинальном держателе, если Акции должны 
быть зачислены в реестре владельцев именных ценных бумаг 
на лицевой счет номинального держателя (полное фирменное 
наименование, основной государственный регистрационный 
номер, наименование органа, осуществившего государственную 
регистрацию, дата государственной регистрации (внесения 
в единый государственный реестр юридических лиц), номер 
договора о счете депо, а также реквизиты междепозитарных 
и (или) депозитарных договоров (соглашений) в случае их 
заключения).

Заявление должно содержать (для акционера-юридического
лица):
– полное фирменное наименование лица, имеющего 

преимущественное право приобретения Акций;
– место нахождения лица, имеющего преимущественное 

право приобретения Акций;
– указание количества приобретаемых Акций.
Рекомендуется также включить в Заявление следующие 

сведения:
– контактную информацию акционера, в том числе адрес 

для направления корреспонденции;
 – банковские реквизиты, по которым может осуществляться 

возврат денежных средств;
– сведения о форме оплаты размещаемых Акций;
– номер лицевого счета владельца в реестре владельцев 

именных ценных бумаг Эмитента либо лицевого счета 
номинального держателя (депозитария) в реестре владельцев 
именных ценных бумаг Эмитента и счета депо в депозитарии 
для перевода на него приобретаемых Акций;

 – сведения о номинальном держателе, если Акции должны 
быть зачислены в реестре владельцев именных ценных бумаг 
на лицевой счет номинального держателя (полное фирменное 
наименование, основной государственный регистрационный 
номер, наименование органа, осуществившего государственную 
регистрацию, дата государственной регистрации (внесения 
в единый государственный реестр юридических лиц), номер 
договора о счете депо, а также реквизиты междепозитарных 
и (или) депозитарных договоров (соглашений) в случае их 
заключения).

Заявление должно быть подписано приобретателем 
(уполномоченным лицом приобретателя) или его предста-
вителем, действующим на основании доверенности. В случае 
подписания заявления представителем приобретателя к 
заявлению должен прилагаться оригинал или нотариально 
заверенная копия доверенности, подтверждающая полномочия 
представителя.

Заявление не подлежит удовлетворению, если оно:
– не соответствует указанным в настоящем пункте 

требованиям, в том числе к нему не приложены перечисленные 
выше документы;

– не позволяет идентифицировать лицо, от имени которого 
подано заявление, как лицо, имеющее преимущественное 
право приобретения дополнительных акций;

– получено Эмитентом по истечении срока действия 
преимущественного права.

Эмитент не позднее 3 (Трех) рабочих дней с момента 
получения Заявления направляет лицу, подавшему Заявление, 
не подлежащее удовлетворению, по указанному в нем адресу 
для направления корреспонденции (а в случае отсутствия в 
Заявлении указания на такой адрес, по адресу, содержащемуся 

в реестре акционеров Эмитента) уведомление о невозможности 
осуществления преимущественного права приобретения 
Акций на условиях, указанных в Заявлении, с указанием 
причин, по которым осуществление преимущественного права 
приобретения Акций невозможно. 

В случае получения уведомления о невозможности 
осуществления преимущественного права приобретения 
Акций лицо, желающее осуществить преимущественное 
право приобретения Акций, до истечения Срока действия 
преимущественного права имеет право подать Заявление 
повторно, устранив недостатки, по которым осуществление 
преимущественного права приобретения Акций было 
невозможным.

6. Условия и порядок оплаты Акций
Акции оплачиваются денежными средствами в рублях 

Российской Федерации в безналичной форме путем их 
перечисления на расчётный счет Эмитента. Акции при их 
приобретении оплачиваются полностью. Возможность 
рассрочки при оплате дополнительных Акций не предусмотрена.

Лицо, осуществляющее преимущественное право 
приобретения Акций, оплачивает приобретаемые Акции 
не позднее подачи Заявления на приобретение Акций. К 
указанному Заявлению должен быть приложен документ, 
подтверждающий оплату приобретаемых Акций.

Обязательство по оплате Акций денежными средствами 
считается исполненным с момента поступления всей суммы 
денежных средств на расчетный счет Эмитента, указанный ниже.

Форма безналичных расчетов: расчеты платежными 
поручениями

Реквизиты счета Эмитента для оплаты размещаемых Акций:
 – Наименование получателя: Открытое акционерное 

общество Московский металлургический завод «Серп и Молот»
 – ИНН получателя: 7722024564
 – Номер счета: 40702810900000135431
 – Тип счета: расчетный
Сведения о кредитной организации:
 – Полное фирменное наименование: Банк ВТБ 24 (публичное 

акционерное общество)
 – Сокращенное фирменное наименование: ВТБ 24 (ПАО)
 – Место нахождения: 101000, г. Москва, ул. Мясницкая, д. 35
 – ИНН/КПП: 7710353606/775001001
 – БИК: 044525716
 – Корр. счет: 30101810100000000716
Предусмотрена оплата размещаемых Акций путем зачета 

денежных требований. Зачет осуществляется путем заключения 
между Эмитентом и приобретателем (в том числе, лицом, 
осуществляющим преимущественное право приобретения 
размещаемых Акций) двустороннего соглашения о зачете 
встречных денежных требований, заключаемого в простой 
письменной форме, либо путем направления приобретателем 
Эмитенту письменного заявления о зачете. Соглашения о зачете 
встречных денежных требований заключается Эмитентом и 
приобретателем акций посредством его подписания в любой 
рабочий день с 09.00 до 17.00 по адресу: 111033, г. Москва, 
Золоторожский вал, дом 11. В случае если оплата путем зачета 
осуществляется путем направления заявления о зачете, такое 
заявление может быть подано либо направлено по почте 
Эмитенту по адресу: 111033, г. Москва, Золоторожский вал, 
дом 11. Обязательство по оплате считается исполненным в дату 
заключения соглашения (получения Эмитентом заявления) о 
зачете.
Генеральный директор ОАО «СиМ СТ» Е.П. Травников

Сообщение
Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз» 

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»объявляет новые тенде-
ры сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 23/16-EDG на поставку котла порового марки 
Е-10,0-1,4 ГДН, в комплекте химводоподготовкой для производства «Кар-
босиметилцеллюлоза техническая» (КМЦ) и «Гуминощелочного реагента» 
(ГЩР) (согласно тех. заданию)

Тендер № 24/16-EDG на поставку запасных частей к компрессору 
295ГЦ2-245/35-75М ДКС «УППБС» (согласно тех. заданию)

Тендер № 25/16-EDG на поставку запасных частей для ДКС «Южный 
Уртабулак» (согласно тех. заданию)

Тендер № 26/16-EDG на поставку запасных частей для ДКС «Зеварды» 
(согласно тех. заданию)

Тендер № 27/16-EDG на поставку торцевого уплотнения и запасных 
частей для компрессоров 295ГЦ2-245/35-75М ДКС «УППБС» (согласно 
тех. заданию)

Тендер № 28/16-EDG на поставку запасных частей для ДКС «Денгиз-
куль» (согласно тех. заданию)

Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам – 20 июня 
2016 г. до 18-00 Ташкентского времени.

Рабочий орган АО «O’ztashqineftgaz» прекращает выдачу разъяснений 
и предоставления счетов за 5 (пять) календарных дней до даты истечения 
срока подачи тендерных предложений.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего ор-
гана АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, 
ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49
web-site: www.utng.uz    e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Вос-

тока»
Web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

Сообщение
о проведении годового общего собрания акционеровоткрытого акционерного общества «АВТОВАЗ»

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!

Совет директоров ОАО «АВТОВАЗ» извещает о проведении 
23 июня 2016 г. годового общего собрания акционеров 
открытого акционерного общества «АВТОВАЗ».

Место нахождения ОАО «АВТОВАЗ»: Российская Феде-
рация, Самарская область, город Тольятти, Южное шоссе, 
д. 36. Основной государственный регистрационный номер 
– 1026301983113.

Форма проведения годового общего собрания акцио-
неров ОАО «АВТОВАЗ» – собрание. 

Почтовый адрес, по которому могут направляться запол-
ненные бюллетени для голосования: ул. Фрунзе, д. 14-Б, 
офис 119, г. Тольятти, Самарская обл., 445037, Тольяттин-
ский филиал  АО «Регистраторское общество «СТАТУС».

Дата окончания приема заполненных бюллетеней для 
голосования – 20 июня 2016 г.

Место проведения годового общего собрания акционеров 
ОАО «АВТОВАЗ»: административное здание заводоуправ-
ления ОАО «АВТОВАЗ», расположенное по адресу: Южное 
шоссе, д. 36, город Тольятти, Самарская область, Россий-
ская Федерация.

Начало собрания в 13:00 местного времени.
Регистрация участников собрания  23 июня 2016 г. с 9:00 

местного времени.

Для регистрации необходимо иметь при себе паспорт 
или иной документ, позволяющий идентифицировать 
акционера путем сравнения данных, содержащихся в 
списке лиц, имеющих право на участие в общем собра-
нии акционеров, а для представителя акционера – также 
доверенность на право действовать от имени акционера 

или документы, подтверждающие его право действовать 
от имени акционера без доверенности. 

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров ОАО «АВТОВАЗ», составлен по данным 
реестра владельцев именных ценных бумаг общества по 
состоянию на 12 мая 2016 г.  

Лицами, имеющими право на голосование на годовом 
общем собрании акционеров ОАО «АВТОВАЗ», являются: 

владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций ОАО «АВТОВАЗ» с  правом голоса по всем вопро-
сам повестки дня годового общего собрания акционеров 
ОАО «АВТОВАЗ»;

владельцы привилегированных именных бездокумен-
тарных акций ОАО «АВТОВАЗ» типа «А» с правом голоса по 
всем вопросам повестки дня годового общего собрания 
акционеров ОАО «АВТОВАЗ»;

иные лица в случаях, предусмотренных федеральными 
законами.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
АКЦИОНЕРОВ ОАО «АВТОВАЗ»:

1. Определение порядка ведения годового общего со-
брания акционеров ОАО «АВТОВАЗ».

2. Утверждение годового отчета ОАО «АВТОВАЗ».
3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) 

отчетности, в том числе отчета о финансовых результатах 
ОАО «АВТОВАЗ».

4. Утверждение распределения прибыли, в том числе вы-
платы (объявлении) дивидендов и убытков общества по 
результатам 2015 отчетного года.

5. Избрание членов совета директоров ОАО «АВТОВАЗ».

6 .  Избрание членов ревизионной комиссии 
ОАО «АВТОВАЗ».

7. Утверждение аудитора ОАО «АВТОВАЗ».
8. Об одобрении в соответствии с пп. 22 п. 14.1.2 устава 

ОАО «АВТОВАЗ» взаимосвязанных кредитно-документарных 
сделок между ОАО «АВТОВАЗ» и государственной корпо-
рацией «Банк развития и внешнеэкономической деятель-
ности (Внешэкономбанк)», в совершении которых имеется 
заинтересованность.

9. Об одобрении в соответствии с пп. 22 п. 14.1.2 устава 
ОАО «АВТОВАЗ» сделки, в совершении которой имеется 
заинтересованность по предоставлению займа между 
ОАО «АВТОВАЗ» и Renault S.A.S.

10. О принятии решения в соответствии с пп. 24 п. 14.1.2 
устава ОАО «АВТОВАЗ» об участии ОАО «АВТОВАЗ» в про-
мышленном кластере и специализированной организации 
промышленного кластера.

С информацией (материалами), подлежащей предостав-
лению акционерам при подготовке к проведению годово-
го общего собрания акционеров, можно ознакомиться по 
адресу: ул. Фрунзе, д. 14-Б, офис 119, г. Тольятти, Самарская 
обл., 445037 с 3 июня 2016 г. по 22 июня 2016 г. с 09:00 
до 17:00  местного времени.

При себе необходимо иметь паспорт или иной документ, по-
зволяющий идентифицировать акционера путем сравнения 
данных, содержащихся в списке лиц, имеющих право на уча-
стие в годовом общем собрании акционеров, а для представи-
теля акционера – также доверенность на право действовать от 
имени акционера или документы, подтверждающие его право 
действовать от имени акционера без доверенности. 

ботала голландская компания West 8. Она 

разрабатывала многие знаковые проекты, 

например, Madrid Rio (прогулочная зона 

в Мадриде). Как рассказал руководитель 

столичного департамента природопользо-

вания и охраны окружающей среды Антон 

КУЛЬБАЧЕВСКИЙ, совсем скоро на одной 

из старейших городских улиц появятся 

липы. «Раньше на Тверской росли живые 

липы, – напомнил он. – Участки грунта, 

куда уходили корни, сейчас под проезжей 

частью. Заново посадить деревья в землю 

получится, когда мы расширим тротуа-

ры». «Как специалист в области зеленых 

насаждений я рад, что было принято реше-

ние увеличить долю зеленых пространств, 

– заявил Александр РАППОПОРТ, замди-

ректора Ботанического сада МГУ имени 

Ломоносова. – Деревья выделяют кислород, 

меняется микроклимат с появлением дере-

вьев среди асфальта. Происходит увеличе-

ние влажности, уменьшение количества 

пыли и снижение температуры – пусть на 

один-два градуса, но в жаркую погоду это 

все равно ощущается. Так что москвичам 

будет гораздо комфортнее».

Однако программа «Моя улица» – это не 

только благоустройство. «Очень важно, что 

предварительно мы проводим модерниза-

цию сетевого хозяйства, – объяснил мэр 

Москвы Сергей СОБЯНИН. – Городские сете-

вые компании перекладывают подземные 

коммуникации: теплосети, электрокабели, 

газ и водопровод. Тем самым мы существен-

но снижаем риски различных аварий». Мэр 

напомнил, что в 2015 году во время рекон-

струкции удалось заменить 109 км сетей. 

«В этом году запланирована реконструкция 

280 км сетей, – объявил Собянин. – Так что 

масштабы подготовительных работ по про-

грамме «Моя улица» в 2016 году увеличи-

лись в 2,6 раза».  Т

более 
50 
улиц
в центре 
планируется 
благоустроить 
в 2016 году 
в рамках 
программы 
«Моя улица». 
Обновятся и 
7 въездных 
групп на 
пересечении 
МКАД и 
вылетных 
магистралей
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На тех же кисельных берегах, обрамляющих молочные 
реки, стоят титаны – Большой с Малым, Мариинка, 
петербургская филармония, упомянутая министром 
вкупе с Вахтанговским театром… А все потому, что 
стараниями вверенного заботам Владимира Медин-
ского ведомства «у многих театров заметен хороший 
финансовый рост. За последние три года они стали 
зарабатывать практически на 70% больше. Посещае-
мость выросла, возросло количество сыгранных спек-
таклей и премьер». Такая вот культурная аномалия на 
фоне всеобщего экономического кризиса. Но... Театр 
– пространство зыбкое, призрачное, там все не то, 
чем кажется. 

Приводя ласкающую слух цифру, Владимир Ростис-
лавович слегка слукавил, не уточнив существенную 
деталь: эти 100 тысяч не являются окладом, установ-
ленным государством. Он, оклад, в федеральном театре 
существенно ниже, 30–40 тысяч. Остальное – допол-
нительные выплаты из кармана театра. А карман на-
полняется не только за счет собственных заработков, 
но и благодаря попечительской помощи. А в друзьях и 
попечителях у вахтанговцев – ВТБ и Фонд Прохорова. 
Да, того самого, миллиардера. 

Примерно так же складывается заработок служащих 
в региональных и муниципальных театрах. Прибавку 
к основному окладу сотрудникам выплачивает (или не 
выплачивает за неимением) родной театр из внебюд-
жетных источников. Где-то она составляет 10–15% от 
ставки, где-то – половину. Ведь щедрых попечителей 
на всех не хватает. В московских театрах бюджетная 
составляющая зарплаты колеблется в пределах ее по-
ловины. 

Оставим в стороне вопрос о том, много это или ма-
ло, исходя из уровня цен в столице (предвижу злые ре-
плики тех, кто служит Мельпомене в глубинке). Более 
важным в данном случае представляется тот факт, что 
театрам на доплаты приходится тратить до 90% от того, 
что они зарабатывают. Министр прогнозирует: уже к 
концу 2016-го средняя зарплата должна быть доведе-
на до 54 тысяч, а к 2018-му – до 63 тысяч. Ничего не 
попишешь – распоряжение президента страны. 

Естественно, возникает вопрос: а как этого до-
биться? И тут бодрого рапорта министра («мы мотиви-
руем руководителей учреждений культуры, чтобы они 
больше платили людям») явно недостаточно. Да, есть 
министерские гранты на постановки. Но это штучные 

радости. Министерство намерено дополнительно под-
держивать эффективные театры. А что такое «эффек-
тивные»? 

Как говорит министр, «основные индикаторы – 
выручка, наполняемость зала, премьеры». Первой 
названа, как видим, выручка. Хотя, мы знаем, худо-
жественная ценность спектакля далеко не прямо 
пропорциональна сумме в ведомости. Увы, разудалая 
бульварщина обеспечивает наполняемость зала го-
раздо эффективней, чем Мольер с Бомарше и Чехов с 
Островским и Достоевским. А рекорд рентабельности 
в театральной истории новой России принадлежит пре-
словутому «№ 13» Рэя Куни, не слезающему со сцены 
МХТ имени Чехова на протяжении чуть ли не двух де-
сятков лет. Интересно, смотрел ли этот спектакль глава 
Минкультуры?

Эрмитаж запретил изображать «Данаю» на матрасе.
За разрешением использовать знаменитую картину Рембрандта в рекламе ортопедической продукции обратилась 

коммерческая фирма. Но в музее сочли, что это шло бы вразрез с задачей воспитания художественного вкуса 

Никогда и ни за что не отрекусь 
от «Сватов»
Актер Федор Добронравов – о своих ролях в кино и в жизни

Министр культуры Владимир Мединский в не-

давнем интервью озвучил среднюю зарплату 

сотрудника Вахтанговского театра – 100 ты-

сяч рублей. У ведущих актеров, заверил он, 

жалованье «существенно больше». Сразу 

представились толпы алчущих абитуриентов 

у Щуки, легендарного училища (а ныне ин-

ститута) при Вахтанговском театре. Их и так 

там по весне к концу предварительных твор-

ческих испытаний человек по 20 на место. 

А теперь что будет при таких-то объявленных 

зарплатах?!

ВзглядВзгляд

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

– Я никогда не умел и не умею 

показываться, особенно перед 

авторитетными для меня людь-

ми. Волнуюсь так, что дыхание 

перехватывает. Я умею работать 

и предъявлять результат. А когда 

предстоит соревнование, кон-

курс, мне трудно преодолеть 

внутренний зажим. Это, к сожа-

лению, до сих пор во мне оста-

лось, хотя опыт, сыгранные роли 

и позволяют преодолевать стресс.

– Но сейчас вас чаще утвержда-
ют автоматом?
– Не всегда. Когда приглашают 

в комедии, могут утвердить без 

проб. А в других жанрах состоя-

тельность надо каждый раз до-

казывать. Убеждают не словами, 

а мастерством перевоплощения.

– Известно, что всякий комик 
мечтает сыграть Гамлета или 
Лира…
– И во мне живет тоска по серьез-

ным ролям. Но... Из тех ролей, о 

которых мечтал в молодые годы, 

я уже вырос, поседел, полысел. 

Скажем, Ставрогина, который 

мне снился в актерских снах, 

играть уже поздно. А короля Лира 

еще, наверное, рано. Хотя сейчас 

репетирую в нашем театре роль 

Старика в инсценировке повести 

Хемингуэя «Старик и море». Ра-

ботаю с огромным интересом. 

Мне кажется, Хемингуэй передо-

верил Старику многие свои мысли 

и черты. 

– Актеры мечтают найти «свое-
го» режиссера. Вам это к 55 го-
дам удалось?
– Меня судьба так бросала с места 

на место, что назвать главного 

в своей судьбе режиссера я бы не 

решился. Работал с выдающими-

ся мастерами. В театре это Петр 

Фоменко, Александр Ширвиндт, 

Роберт Стуруа, Константин Рай-

кин. Польский классик Кшиштоф 

Занусси, с которым мы сделали 

спектакль «Воспитание Риты» 

всего за семь дней, но который 

уже пять лет идет с аншлагами. 

В кино я работал с Сергеем Урсу-

ляком, Константином Худяковым, 

Станиславом Говорухиным… Они 

такие разные, и в этом свой кайф – 

настроиться на одну волну с масте-

ром, дышать с ним в одном ритме. 

– Мне думалось, что первым 
номером вы назовете Урсуля-
ка, который открыл вас для 
кино в «Русском рэгтайме», а 
потом снял в знаменитой «Лик-
видации»…
– Не могу так сказать, потому 

что в свои последние фильмы 

он меня не приглашал. Но это не 

меняет моего к Сергею прекрас-

ного отношения. Я бы с удоволь-

ствием сыграл у него и в «Жизни 

и судьбе», и в «Тихом Доне». Но 

у него свое видение материала, 

не имею права навязываться. 

Я бы и с Михалковым с удоволь-

ствием поработал... Буду ждать, 

я терпеливый.

– Но народ-то вас узнает чаще 
всего по «Сватам». Не прокли-
наете день и час, когда подпи-
сались на этот сериал?
– Отношусь к этому сериалу 

с нежностью. В «Сватах» многое 

соединилось. Созвездие акте-

ров, энтузиазм автора сценария, 

режиссера, продюсера Андрея 

Яковлева. В этом сериале есть 

трогательность, чистота, юмор. 

Другое дело, что не только «Сва-

тами» хотелось бы запомниться. 

В меру своих сил борюсь с клише 

комика и приколиста, которое 

накладывает на меня роль Будь-

ко. Но всегда буду гордиться, что 

в моей жизни были и, надеюсь, 

еще будут «Сваты».

– Намекаете, что нас ждет седь-
мой сезон «Сватов»?
– Сценарий написан. Все зависит 

от политической ситуации. Это 

же украинский телепродукт. Мы 

туда на съемки ехать не можем, 

поскольку в списках невъездных, 

и я в том числе. Украинцы не мо-

гут перенести место действия 

в Россию, потому что окажутся в 

других списках. Мы перезвани-

ваемся и молимся, чтобы прекра-

тился раздрай и мир вернулся на 

наши земли.

– Федор Викторович, вы не 
только замечательный актер, 
но и основатель династии, отец 
многообещающих актеров Вик-
тора и Ивана Добронравовых... 
– Я в эту сторону даже не думаю. 

Для меня главное, что дети счаст-

ливы в своей профессии. Я их пы-

тался отговаривать. Они умнее, 

современнее меня, знают язы-

ки. Могли бы, как мне казалось, 

найти себя в банковском деле, 

юриспруденции. Но с разницей в 

шесть лет они сказали: «Пап, мы 

хотим заниматься актерской про-

фессией». Сами поступали, я не 

помогал. Я и сегодня советую им 

что-то только в том случае, если 

они спрашивают. Не хочу на них 

давить. Ванька снялся в фильме 

«Возвращение», который полу-

чил двух венецианских «львов», 

потом фильм «Перемирие» с его 

участием получил Гран-при «Ки-

нотавра», а он сам – приз за лучшее 

исполнение роли, но это никак не 

отразилось на его судьбе. Другой 

получит фестивальную награду – 

и дальше удача несет его на своих 

крыльях. У моих детей этого нет. 

Значит, это их дорога – доказывать 

любовь к профессии каждый день. 

Я знаю, они любят свое дело, а тер-

пения и упорства им не занимать. 

Здесь они пошли в отца.

– Расскажите о вашей жене. Она 
у вас одна. Вы какой-то нети-
пичный представитель богем-
ной актерской профессии?
– Мы с Ирой знакомы с пятого клас-

са. Учились в разных школах, но 

занимались в одном дворце куль-

туры. Она танцами народными, а 

я ходил в цирковую студию. А по-

том тоже перешел в танцевальный 

кружок. Так со временем и дотан-

цевались до свадьбы. Расписались 

в 1982 году и тут же тайно повен-

чались. И живем душа в душу уже 

35 лет. Вы говорите, длительный 

союз – исключение из правил? А 

мне кажется, норма. Так жили мои 

и ее родители. Так жили наши де-

душки и бабушки. Так живем мы 

с женой. Надеюсь, так будут жить 

и наши дети. Т

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

С утра и до трех часов у него 

репетиция, вечером спек-

такль. Мы встретились с на-

родным артистом России 

Федором Добронравовым 

в промежутке, когда он менял 

один сценический костюм на 

другой. Федор Викторович 

давно живет в напряженном 

режиме, будучи востребован-

ным в своем Театре сатиры, 

в антрепризе, в кино, на ТВ. 

Каждый его день расписан 

так плотно, что порой некогда 

заглянуть в интернет, который 

преподносит всевозможные 

курьезы...

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ф
едор Викторович, гото-
вясь к встрече, набрал в 
поисковике вашу фами-
лию. Выскочила строка-
подсказка: «Федор До-

бронравов находится в коме»…
– В Республике Коми? – засмеялся 

актер. – Недавно был в Оше на пре-

красно организованной Неделе 

российского кино в Киргизии. А 

вот до Коми пока не доехал. Не-

давно друзья позвонили: с тобой 

все в порядке? Оказалось, в сети 

появилась заметка под заголов-

ком «Добронравов тихо ушел». 

Речь шла о том, что я тихо ушел 

из передачи «6 кадров». Но не все 

дочитали до конца. 

– А сами в интернет не загля-
дываете?
– Поначалу было настроение в 

сетях погулять. Зарегистриро-

вался в «Одноклассниках», по-

сыпались предложения дружбы. 

Я нажимал «да», пока друзей не 

набралось больше тысячи. Но у 

меня нет времени просматривать 

такое количество страниц. И на 

новые предложения стал отве-

чать «нет». В ответ посыпались 

обвинения: «Добронравов зазвез-

дился». И я тихо ушел из соцсетей.

– Ощущаете всенародную лю-
бовь?
– Ощущаю. Когда у тебя хорошее 

настроение, когда ты свободен от 

забот и тебе улыбаются незнако-

мые люди, бывает приятно, чего 

скрывать. А когда одолевают про-

блемы, а все непременно желают 

с тобой сфоткаться, хочется быть 

невидимым и неизвестным. 

– В народ часто выходите? Ме-
тро пользуетесь?
– Езжу, конечно, спасаясь от мо-

сковских пробок. Но опустив 

голову и не поднимая ее. Вижу 

в основном обувь.

– А как жизнь изучаете?
– Ну, я же не отгораживаюсь со-

всем от нее. Коллекционирую 

людские походки, взгляды, ин-

тонации. И потом, мне с лихвой 

хватает того багажа, который 

приобрел в юности. Я же мало 

играл пока. Поздно начал, долго 

шел к профессии. Так что в памя-

ти живет огромное количество 

лиц, характеров, типажей. Я из 

провинции, заводской парень. 

Пытался два раза поступить в цир-

ковое училище, хотел стать клоу-

ном. Не получилось. Шел, помню, 

после первого отказа по Арбату, 

размазывал слезы. Вернулся в Та-

ганрог, работал слесарем, служил 

в армии. Потом опять завод, еще 

попытка поступить в училище, 

опять неудача. А тем временем 

семья появилась, ребенок родил-

ся. Но мечта продолжала жить во 

мне. И в итоге любовь к искусству 

пересилила безденежье, быт об-

щаг и съемных квартир. Поступил 

в Воронежский институт искусств 

и таки выучился на артиста. Рабо-

тал в местном театре, а со време-

нем оказался в Москве.

– Не могу понять, как педаго-
ги циркового училища не раз-
глядели в нескладном, но явно 
одаренном пареньке рыжего 
клоуна?

Придушить Дездемону 
за 100 тысяч рублей

Пытался два раза 
поступить в цирковое 
училище, хотел 
стать клоуном. Не 
получилось. Шел, 
помню, после первого 
отказа по Арбату, 
размазывал слезы...

1  Федор Добронравов 

с сыновьями Иваном и 

Виктором.

2  Добронравов с 

Юрием Нифонтовым 

в спектакле «Грустно, 

но смешно».

100 тысяч рублей
составляет средняя зарплата сотрудника 
Вахтанговского театра, о чем заявил министр культуры. 
Но цифра эта требует существенных уточнений
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Мраморные стены легендарного мавзолея Тадж-Махал в Агре позеленели 
после нашествия москитоподобных насекомых, которые расплодились в грязных водах соседней реки Джамна

38 лет
исполнилось Ларисе Шепитько 
в день начала съемок 
«Восхождения»

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
о съемки – это венец твор-

ческого процесса, а к нему 

обычно ведет долгий и 

сложный путь. Шепить-

ко заболела идеей снять 

фильм по быковской повести 

«Сотников» еще в 1973 году, 

вскоре после завершения ленты 

«Ты и я», которая была нещадно 

изрезана цензурой. Шепитько, 

как могла, сражалась за каждый 

кадр, но силы были неравны. 

Несмотря на показ фильма в 

Венеции, где «Ты и я» завоевал 

один из призов в молодежном 

конкурсе, дело кончилось про-

валом картины в отечественном 

прокате (менее 5 млн зрителей) 

и тяжелым нервным истощением 

режиссера. Отдыхая в санатории, 

она укрепилась в мысли экрани-

зировать поразившую ее повесть 

Василя Быкова, в которой гово-

рилось о самых важных для нее 

вещах: о совести, долге, любви к 

Родине, духовном подвиге. 

В соавторы сценария Шепить-

ко пригласила популярнейшего 

в то время драматурга Юрия 

Клепикова («История Аси Кля-

чиной», «Мама вышла замуж», «О 

любви»), который под напором 

«тайфуна по имени Лариса» отло-

жил в сторону все свои замыслы. 

В Госкино от идеи экранизиро-

вать повесть Василя Быкова, в ко-

торой наряду с героем Сотнико-

вым действуют предатели Рыбак 

и Портнов, в восторг не пришли. 

Вдобавок у Ларисы была репута-

ция несговорчивого режиссера. 

Поди догадайся, какое коленце 

она выкинет. Но никаких других 

предложений Шепитько даже не 

стала обсуждать: если она при-

кипала к теме, то отдавалась за-

мыслу целиком.

«Любая картина личная, но же-

лание поставить «Восхождение» 

было потребностью почти физи-

ческой, – говорила впоследствии 

Шепитько. – Если бы я не сняла 

эту картину, это было бы для меня 

крахом. Я не могла найти друго-

го материала, в котором сумела 

бы так передать свои взгляды на 

жизнь, на смысл жизни». 

С самого начала Шепитько 

решила укрупнить содержание 

повести, насытив сюжетную 

канву библейскими мотивами, 

зарифмовав образы Сотникова 

и Рыбака с образами Христа и 

предавшего его Иуды. В атеисти-

ческой стране это был чересчур. 

Чиновники из Госкино почув-

ствовали подвох еще в сценарии 

и требовали от режиссера вер-

нуться к традиционному «пар-

тизанскому» фильму. 

По этой же причине они не 

хотели утверждать на главную 

роль 25-летнего неизвестного 

широкой публике актера Бори-

са Плотникова, который своей 

тщедушностью, горящими гла-

зами напоминал на экране Хри-

ста. Не помогал и «героический» 

грим, который специально для 

худсовета делали актеру накану-

Сорок лет назад Лариса Шепитько сняла «Восхождение» – главный фильм своей жизни

Тайфун по имени Лариса

не кинопроб. В итоге Плотников 

приезжал из своего Свердловска 

семь раз, переиграл на кинопро-

бах практически все важные сце-

ны будущего фильма, прежде 

чем уставшие от настойчивости 

режиссера чиновники все-таки 

утвердили актера.

С претендентами на роль Ры-

бака долго не могла определиться 

сама Лариса. Его рвались сыграть 

и Николай Губенко, и Андрей 

Мягков, и Владимир Высоцкий, 

но Шепитько и здесь хотела снять 

неизвестного актера. В итоге 

остановилась на кандидатуре 

Владимира Гостюхина, работав-

шего в Театре Советской армии 

реквизитором. «Как мне потом 

рассказали, я оказался 21-м кан-

дидатом на роль Рыбака. И по-

следним», – вспоминал Гостюхин. 

Что касается Анатолия Соло-

ницына, сыгравшего в «Восхож-

дении», может быть, лучшую 

свою роль – следователя Портно-

ва, «философски» оправдываю-

щего свое предательство перед 

лицом несгибаемого, восходяще-

го на Голгофу Сотникова, то зна-

менитый актер, уже сыгравший 

к тому времени у Тарковского в 

«Андрее Рублеве» и «Солярисе», 

масштаба предложенной ему 

роли не оценил. И только после 

разговоров с Шепитько Солони-

цын, что называется, проникся. 

И сыграл с таким глубочайшим 

проникновением в темные за-

коулки души своего антигероя, 

что поневоле заставил вспомнить 

иных зловещих персонажей До-

стоевского.

Съемки стартовали 6 января, 

в 38-й день рождения Ларисы 

Шепитько. Работа над фильмом 

для всей группы превратилась в 

каждодневный героизм. Массов-

ка коченела на морозе, у освети-

телей руки примерзали к прибо-

рам, но никто не бросал работу, 

пока не звучала команда «Стоп!». 

Все понимали: на реальной вой-

не было куда тяжелее. Пример 

подавала сама Лариса – хрупкая 

красавица с несокрушимой во-

лей. Не все знали, что на съемках 

своего первого фильма «Зной» 

она заболела гепатитом, но не 

остановила работу – ее достав-

ляли на площадку из больницы 

на носилках. Потом, как водится, 

Лариса не долечилась, болезнь 

все годы тлела в ней. Вдобавок 

несколько лет спустя Шепитько 

неудачно упала и повредила по-

звоночник – с тех пор жила с по-

стоянным чувством боли. 

Но несмотря на недуги она 

вставала на два-три часа раньше 

всех, «собирала себя по частям» и 

первой приходила на продутую 

ветрами съемочную площадку. 

После тяжелейших сцен с участи-

ем Бориса Плотникова, который 

снимался в метель в одной ши-

нельке, она после каждого дубля 

буквально согревала его дыхани-

ем, растирала уши, лицо, руки. А в 

сцене, когда партизанский отряд 

мучительно долго уходит от по-

гони карателей, бежала по колено 

в снегу вместе со всеми – чтобы 

пережить и лучше передать на 

экране состояние этого беско-

нечного и бесчеловечного гона. 

Иногда после съемок Гостюхину 

приходилось нести режиссера от 

машины до гостиничного номера 

на себе: силы к концу дня отка-

зывали ей. Но благодаря такой 

самоотдаче работа над картиной 

была закончена к середине лета, 

на месяц раньше срока.

Впереди была официальная 

сдача фильма. Шепитько пони-

мала, что картину могут изре-

зать, а то и положить на полку. 

Цензоры сделали стойку: как же 

так, вместо военно-патриотиче-

ского фильма она снимает «рели-

гиозную притчу с мистическим 

оттенком», «протаскивает на со-

ветский экран Исусика». Шепить-

ко не была в то время религиоз-

ной – она пришла к вере уже после 

фильма. Не была она и антисовет-

чицей. Гостюхин хорошо запом-

нил ее слова, сказанные после вы-

хода фильма: «Ты знаешь, меня 

поражают диссиденты, которые 

говорят, будто в этой стране ни-

чего делать невозможно. Какая 

ложь! Можно делать, можно. Если 

твоя позиция честна, если ты не 

конформист, если в тебе живет 

настоящий художник. Просто 

надо бороться, а если нужно, то 

и драться за свое дело...»

И она решила драться за «Вос-

хождение». Решение подсказал 

муж Ларисы, режиссер Элем Кли-

мов, который, готовясь к съемкам 

фильма «Убейте Гитлера» (позже 

картина получила название «Иди 

и смотри»), сблизился с первым 

секретарем ЦК Компартии Бе-

лоруссии Петром Машеровым, в 

прошлом командиром партизан-

ского отряда. Решили показать 

«Восхождение» сначала ему. 

Пленку привезли в Минск пря-

мо из лаборатории, еще мокрой. 

Петр Миронович поначалу был 

настроен скептически, ожидая 

увидеть «дамское рукоделие». 

Через полчаса, вспоминал извест-

ный белорусский писатель, со-

ратник Климова Алесь Адамович, 

Машеров уже не скрывал слез, а 

после финала разразился пламен-

ной речью в поддержку фильма. 

Так была решена судьба «Вос-

хождения». Чиновники Госкино 

не посмели перечить высокому 

партийному начальнику.

Потом была победа фильма 

на Всесоюзном кинофестивале 

в Риге, потом был невероятный 

успех «Восхождения» в Западном 

Берлине, где фильм впервые в 

истории советского кино полу-

чил премию «Золотой медведь», 

потом картина совершила триум-

фальное шествие по 40 странам 

мира. Сегодня это общепризнан-

ный шедевр мирового экрана. 

Лично для меня «Восхождение» 

наряду с фильмами «Баллада о 

солдате» и «Летят журавли» вхо-

дит в тройку лучших военных 

фильмов за всю историю наше-

го кино. 

Свой новый шедевр – фильм 

по роману Валентина Распутина 

«Прощание с Матерой» – Шепить-

ко закончить не успела. Отсняв 

300 метров, она 2 июля 1979 года 

погибла в автокатастрофе. Фильм 

после нее (он вышел под назва-

нием «Прощание») закончил 

Элем Климов. Но это уже другое 

кино… Т

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Весной 1990-го, использовав за-

дел, имеющийся в отечественной 

космонавтике, и собственные раз-

работки, Семенов подготовил 

для предстоящих переговоров 

в Вашингтоне тогдашних пре-

зидентов Михаила Горбачева и 

Джорджа Буша предложение о 

масштабном сотрудничестве двух 

держав в научно-практической 

сфере. Речь шла об объединении 

усилий в реализации чрезвычай-

но важного для нашей планеты 

глобального проекта – об энер-

госнабжении Земли из космоса. 

Над документом для прези-

дента СССР работа шла, как тогда 

было принято, в режиме полной 

секретности. Только через 15 лет 

после распада СССР я попросил 

ученого рассказать подробности. 

«Нет, не могу, времени прошло 

еще недостаточно, – ответил Ви-

талий Феликсович. – Хотя сама 

по себе научно-техническая про-

блема не содержит закрытых све-

дений, но здесь накладываются 

еще и политические моменты... 

Давайте-ка вернемся к этому 

разговору после 2015-го, как раз 

пройдет четверть века – это будет 

нормальный срок...» 

Разумеется, я пытался пере-

убедить собеседника. Но, обыч-

но мягкий и уступчивый, на этот 

раз Виталий Феликсович стоял 

на своем. Что ж, подожду, решил 

я. А в 2009-м Семенов внезапно 

скончался от сердечного при-

ступа прямо на улице. Это была 

большая потеря для отечествен-

ной космонавтики. Я с грустью 

смотрел на аккуратно храня-

щуюся в моей архивной папке 

для особо важных материалов 

пожелтевшую от времени един-

ственную страничку с крупным 

Идею энергомоста Луна – Земля отложили в долгий ящик
заголовком: «Проблема, требую-

щая обсуждения президентами 

Д. Бушем и М. Горбачевым».

Отложил папку в дальний 

ящик. Но на прошлой неделе ре-

шил обратиться в Горбачев-Фонд 

с просьбой прояснить ситуацию. 

Главный вопрос: дошли ли в апре-

ле 1990-го эти предложения до 

главы СССР? Если да, то подни-

мал ли Михаил Сергеевич столь 

интересную тему на встрече с 

Бушем и как реагировал прези-

дент США? А если было решено не 

касаться глобального энергети-

ческого проекта, то интересно бы 

узнать, по какой причине. Ответа 

пока не получил – похоже, в фонде 

не могут найти в архиве нужную 

страничку. Может, ее там и нет?

Между тем идея, предложен-

ная ученым для обсуждения на 

высшем уровне, и сегодня пред-

ставляется актуальной. Семенов 

убедительно показал, какую 

пользу в конкретных областях 

даст реализация глобального 

энергетического проекта. «В бли-

жайшие годы будет нарастать 

экологическая напряженность, 

связанная с широким использо-

ванием ископаемых топлив», – 

говорилось в преамбуле. Он был 

прав. В 1990-х, по оценкам экс-

пертов, мировой объем выбро-

сов в атмосферу углекислого газа 

в процессе сжигания топлива 

составил 22 млрд метрических 

тонн, а в последние годы – уже 

более 30 млрд. И хотя предста-

вители многих стран регулярно 

договариваются об ограничени-

ях в этой сфере и подписывают 

различные документы, планете 

дышится все труднее. 

Кардинальным решением, 

утверж дал Виталий Семенов, ста-

ло бы энергоснабжение Земли из 

космоса. «Использование Луны 

как ресурсной базы и развитие на 

ней систем СВЧ-энергоснабжения 

Земли окончательно решит эко-

логическую проблему на нашей 

планете», – писал ученый.

Кроме того, реализация пред-

ложенного проекта сделала бы 

возможным и освещение припо-

лярных районов земного шара, 

а также мегаполисов за счет ис-

пользования орбитальных тон-

копленочных отражателей сол-

нечного света. 

Наконец, еще одно направле-

ние – передача больших объемов 

электроэнергии (гигаваттного 

уровня) на сверхдальние расстоя-

ния, например, из Сибири в Аме-

рику или Европу. Это можно было 

бы осуществлять с помощью ре-

трансляции СВЧ-излучения по 

энергомосту Земля – орбита – 

Земля.

У проекта, как рассказывал 

Семенов, были оппоненты. Они 

считали, что время еще не при-

шло. На решение чрезвычайно 

сложных научных и технических 

задач могут потребоваться мно-

гие десятилетия… «Но именно 

объединение усилий наших 

стран и позволит обеспечить 

прорыв, – парировал Виталий Фе-

ликсович. – Надо понять: это путь 

в будущее». В любом случае со-

вместная работа ученых разных 

стран на этом направлении была 

бы, конечно же, очень полезной.

Но ничего не получилось. Хо-

рошо бы все-таки узнать, на ка-

ком этапе был поставлен шлагба-

ум на пути этого документа. Для 

меня осталось загадкой, почему 

главный конструктор не захотел 

рассказывать мне подробности 

давних событий… Т

1   Режиссер Лариса Шепитько. 

Хрупкая красавица 

с несокрушимой волей.

2   После разговоров с Шепитько 

Солоницын проникся ролью, 

которую поначалу не оценил.

3   На съемках фильма.

4   Борис Плотников своей 

тщедушностью и горящими 

глазами напоминал на экране 

Христа.

5   Владимир Гостюхин был 21-м 

кандидатом на роль Рыбака. 

И последним.

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ •

Съемки начались зимой 1976-

го в лесах под Муромом, где 

стояли 40-градусные морозы. 

Творческая группа, сверив-

шись с предсказаниями ме-

теорологов, специально при-

была на этот «полюс холода». 

На таких условиях настоял 

автор экранизируемой по-

вести Василь Быков. Жуткие 

морозы, снежная целина, по 

его мнению, могли помочь 

актерам кожей, каждой своей 

клеточкой прочувствовать же-

стокую правду войны. Так оно 

и вышло.

•ДОКУМЕНТ ЭПОХИ•

Свое давнее обещание 

не смог выполнить главный 

конструктор Исследователь-

ского центра имени М.В. Кел-

дыша, крупный специалист 

в области перспективной 

космической энергетики, 

координатор подготовки пи-

лотируемого полета на Марс 

Виталий Семенов. А началась 

эта история более четверти 

века назад...

Горби и Буш. Весна 1990-го.
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Я с грустью смотрел 
на хранящуюся в моей архивной 
папке пожелтевшую от времени 
страничку с крупным заголовком: 
«Проблема, требующая обсуждения 
с президентами Д. Бушем 
и М. Горбачевым»...
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в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

  
СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

«В 
Самаре встал стадион, надо 

решить этот вопрос. Мне надо 

забирать экспертизы, пока ду-

маем даже по подрядчику. В Ка-

лининград надо одним днем 

слетать, решить вопрос с землей. Это два 

дела очень серьезных, два очень сложных 

вопроса», – делился министр с журнали-

стами своими заботами. А отступать неку-

да. Дальнейшие задержки сорвут график 

тестовых мероприятий и вообще поставят 

под угрозу готовность стадионов к ЧМ. 

Итак, «Самара Арена». Объект считался 

одним из самых надежных – почти два года 

назад первый кирпич заложил Владимир 

Путин, а генподрядчиком выступило ПСО 

«Казань», хорошо зарекомендовавшее себя 

при подготовке к Универсиаде-2013. Но не-

давно на самарской стройке (объем которой 

в силу специфики проекта оказался самым 

большим) с особой остротой сказалась ти-

пичная для всех стадионов проблема: рост 

валютных курсов привел к удорожанию 

материалов, уложиться в первоначальную 

смету стало невозможно. Напомним, что год 

назад правительство обязало подрядчиков 

упирать на импортозамещение. Но, к при-

меру, аналогов дорогой IT-инфраструктуры, 

обслуживающей стадион, в России попро-

сту нет. В итоге проекты арен пришлось 

переписывать на ходу, повторно проводя 

их через госэкспертизу и увеличивая смету.

Однако в отношении Самары Минспор-

та проявило упорство. «Бюджет есть – и ни-

кто его нам не увеличит», – отрезал Мутко. 

Идут торги с генподрядчиком (слухи о его 

смене возникают почти ежедневно). Поиск 

новой компании затормозит стройку чуть 

ли не на полгода, а тут еще отставание от 

графика составляет два-три месяца. 

Многострадальная арена на Крестов-

ском острове в Санкт-Петербурге давно 

стала притчей во языцех. После много-

кратных переносов даты открытия и 

Как готовятся российские стадионы к ЧМ-2018 по футболу

Мундиаль перешел на ручное управление

увеличения стоимости строительства 

были оглашены окончательные условия: 

34,9 млрд рублей и 26 мая 2016 года. Но 

генподрядчик (компания «Трансстрой») 

разводит руками: мол, работаем себе в 

убыток, нужно добавить еще 435 млн. 

А пока власти Петербурга раздумывали 

над ответом, на стройке из-за невыплат 

зарплат стали разбегаться рабочие. За-

трещал по швам не только бюджет. Об-

наружились трещины в бетонной стене, 

появившиеся из-за нарушения технологий 

строительства, протечки, вздутие отдел-

ки, проблемы с дренажом… Стало ясно, 

что 26 мая стадион никак не открыть. 

Сейчас осторожно говорят о том, что пер-

вый матч здесь в лучшем случае пройдет 

летом 2017-го. Причем это будет не Кубок 

конфедераций ФИФА, который раньше 

планировалось провести в Петербурге. 

«С этим мы уже опоздали», – подытожил 

известный питерский телекомментатор 

Геннадий Орлов. 

Что же касается Калининграда, то тут 

пока и говорить не о чем: стадиона нет. 

Больше двух лет городские власти не могли 

выделить участок под строительство, пока 

наконец им не «помогли» из Москвы. По-

сле того как беспокойство за судьбу арены 

высказал лично Владимир Путин, в дека-

бре 2015-го контракт на его возведение 

все же был подписан (последним из всех 

стадионов). Компенсировать отставание 

чиновники надеются за счет упрощенного 

проекта: стадион смонтируют из металло-

конструкций, как временное сооружение. 

На данный момент объект готов на 20% 

(другие арены в среднем почти на 40%), 

причем, как следует из слов Мутко, земель-

ные проблемы решены не до конца. 

Москва определила 18 млрд рублей в ка-

честве средней стоимости стадиона, воз-

веденного к ЧМ-2018. Но это как средняя 

температура по больнице: стоимость вы-

числяется между времянкой в Калинингра-

де и  долгостроем-рекордсменом в Питере. 

На «Волгоград Арене» тоже все не слава 

богу. В марте там рухнуло перекрытие вто-

рого этажа. Сочинскому стадиону «Фишт» 

после Олимпиады-2014 вдруг потребова-

лась перестройка. До ноября, как обещают 

чиновники, реконструкция закончится. 

Позже нельзя: на «Фиште» также заплани-

рованы матчи Кубка конфедераций. А на 

стадионе «Нижний Новгород» нынешней 

весной рабочие отказались выходить на 

смену из-за невыплаты зарплат. Нижего-

родская прокуратура даже возбудила дело 

по факту неисполнения перед ними финан-

совых обязательств, но затем генподряд-

чик пообещал, что вопрос будет улажен.

С переменным успехом дело продвига-

ется в Саранске и Екатеринбурге. В сто-

лице Мордовии стадион начали строить 

ударными темпами, однако за последний 

год, судя по фотоотчетам, темпы резко 

снизились. В Екатеринбурге проходит ре-

конструкция стадиона «Центральный» 

с  сохранением исторического фасада, что, 

по заверениям строителей, сложнее, чем 

возводить новую арену с нуля. 

А лидерами по темпам работ можно на-

звать «Ростов Арену» и московские «Луж-

ники». В Ростове строят с опережением 

графика на шесть месяцев и уже монти-

руют крышу, обещая ввести стадион ле-

том 2017 года. Комиссия ФИФА, проехав 

в апреле по городам ЧМ-2018, предъявила 

«Ростов Арене» минимальное число заме-

чаний. В столице же реконструкция глав-

ного стадиона мундиаля также заверша-

ется с опережением: монтажные работы 

в «Лужниках» завершены, а летом-осенью 

начнется засеивание футбольного поля. 

Как сообщают московские власти, при не-

обходимости 81-тысячный стадион смо-

жет принять Кубок конфедераций, несмо-

тря на то что номинально он не заявлен. 

Кстати, матчи «разминочного» Кубка 

также пройдут на двух оставшихся ста-

дионах ЧМ-2018 – уже готовых «Открытие 

Арене» (Москва) и «Казань Арене».

P.S. Сколько будут стоить билеты на матчи 
ЧМ-2018? Организаторы собираются об-
народовать цифры в конце июня – начале 
июля, но уже сейчас можно сказать: дешевых 
билетов ждать не стоит. ФИФА разобьет ме-
ста на трибунах на три категории, и с учетом 
нынешнего курса доллара даже самая скром-
ная, третья категория обойдется в 5–8 тысяч 
рублей за один билет. Т

•ВЕСТИ С ПОЛЕЙ•

Два года до старта мирового футболь-

ного первенства. Организация круп-

нейшего спортивного форума входит 

в авральную стадию. Министр спорта 

Виталий Мутко мечется между при-

нимающими чемпионат российскими 

городами, лично фиксируя одну на-

кладку за другой.

Комиссия FIFA посетила строительную 

площадку стадиона «Самара-Арена».

•ВЗГЛЯД С ТРИБУНЫ•

Победителем футбольной Ли-

ги Европы третий год подряд 

стала испанская «Севилья» – 

мировой рекорд. Но еще инте-

реснее, что ко всем трем по-

бедам ее привел тренер Унаи 

Эмери, который перед этим 

работал в «Спартаке» и был 

с позором уволен. Его пример 

во многом хрестоматийный: 

иностранных специалистов, 

которые не смогли зарекомен-

довать себя в России, а потом 

добились успехов в других 

чемпионатах, наберется с де-

сяток. Почему же не самая 

сильная российская лига оста-

лась ими непокоренной и не-

понятой? А может, это мы не 

смогли их понять и оценить?

АРТЕМ МАКАРОВ

В нынешнем сезоне помимо 

Эмери проявили себя еще три 

наставника-легионера, работав-

ших раньше в России. Славен 

Билич, который провел один год 

(сезон 2012/2013) в «Локомотиве» 

и занял с железнодорожниками 

постыдное девятое место, сумел 

освоиться в куда более суровой 

английской Премьер-лиге. Его 

«Вест Хэм», не имея больших 

звезд, очутился в итоговом топ-7, 

а по ходу первенства забирался и в 

тройку призеров, изрядно попор-

тив нервы грандам. Миодраг Бо-

жович, который в прошлом году 

мучился в том же «Локомотиве» 

(на момент его ухода команда за-

стряла на седьмом месте), досроч-

но привел к победе в чемпионате 

Сербии «Црвену Звезду». Это важ-

ное достижение для белградского 

клуба – теперь в его активе 27 по-

бед в национальном первенстве, 

а у злейшего соперника «Партиза-

на» осталось 26. Неудивительно, 

что Божовича носят на руках и 

продлевают с ним контракт на 

улучшенных условиях.

На конец, Лу ча но 

Спаллетти, который 

поначалу мощно вы-

ступал с «Зенитом» 

в чемпионате Рос-

сии, но в последние 

полтора года работы 

запомнился лишь кон-

фликтами с игроками и 

нереализованным потен-

циалом богатого петербургско-

го клуба в Лиге чемпионов, в янва-

ре возглавил итальянскую «Рому». 

После этого «волки» одержали 14 

побед в 19 матчах и поднялись с 

пятой строчки на третью, дающую 

право выступать в Лиге чемпио-

нов (а это, между прочим, 12 млн 

евро гарантированного дохода).

Аналогичные примеры мож-

но найти в предыдущих сезонах. 

К примеру, датчанин Микаэль Ла-

удруп после бесславного ухода из 

«Спартака» быстро спас репута-

цию в Европе: скромный «Суонси 

Сити» под его руководством не 

просто обезопасил себя от вылета 

из чемпионата Англии, но выдал 

лучший результат за три десят-

ка лет – девятое место. К этому 

Лаудруп добавил победу в Кубке 

английской лиги. Еще раньше 

раменский «Сатурн» недооце-

нил тренерский талант Влади-

мира Вайсса, под управлением 

которого сборная Словакии на 

чемпионате мира – 2010 вышла 

в плей-офф, обыграв итальянцев.

Как говорится, один 

раз – случайность, два 

раза – совпадение... 

Но как быть с такой 

явной тенденцией? 

При этом, когда в Рос-

сии потухает 

очередная 

з в е з д а -

игрок (таких 

примеров на-

берется с пол-

сотни), логич-

ные объяснения 

найти нетрудно: 

на наших полях, 

которые, по мет-

кому словцу Ро-

мана Широкова, 

более пригодны 

для выпаса коз, 

да с тремя тыся-

чами болельщиков на трибунах 

даже Марадона с Пеле бы сду-

лись. Тем более если чрезмерных 

жертв никто не требует, платя 

миллионы и за игру в полноги...

Но ведь тренеру не нужно за-

ставлять себя бегать 90 минут, да 

и груз ответственности несрав-

ненно тяжелее. Как признавались 

герои нашего материала, проя-

вить себя им мешала специфика 

российского 

менталите-

та, созда-

в а в ш а я 

непрео -

долимый 

барьер 

в обще-

н и и . 

«Главной 

сложно-

стью стал 

характер 

и г р о к о в . 

К тому же я не 

говорил на русском, когда присту-

пил к работе в «Локомотиве», и тол-

ком не мог их понять», – говорил 

Билич. «Эмери говорил мне: в Рос-

сии тяжело очень, другой язык. Он 

говорил, что старался себя там 

найти, но не справился с этим», – 

поведал украинский хавбек «Севи-

льи» Евгений Коноплянка.

Любопытно, что этот барьер 

энергично подпирали и с другой 

стороны: российских работодате-

лей и подопечных этих тренеров 

мало заботило, как проходит их 

адаптация. А 

методы их 

р а б о т ы , 

отличав-

ш и е с я 

от тех, что 

п ра к т и к у ю т 

отечественные на-

ставники, как правило, 

встречались в штыки. Так, 

экс-хавбек «Локомотива» Денис 

Глушаков, выступая под руко-

водством Билича, тосковал по 

«жесткой руке» Юрия Семина и 

не стеснялся резких выражений: 

«Когда тренер не может наладить 

в команде дисциплину, начинает-

ся бардак. Билич – самый слабый 

специалист из тех, с кем мне при-

ходилось работать». А Лаудрупа 

из «Спартака» и вовсе уволили 

посредством СМС-сообщения, не 

удосужившись объявить неприят-

ное известие при личной встрече.

Быть может, внесло свою леп-

ту и экспертное сообщество, 

относившееся к специалистам 

с недоверием, если не сказать 

предубеждением: дескать, что 

покажет нам этот варяг? «Со 

Спаллетти у «Зенита» нет буду-

щего. Так опозориться надо было 

постараться», – заявил телеком-

ментатор Георгий Черданцев 

после одного из поражений пе-

тербуржцев в Лиге чемпионов. «С 

чего вы вообще взяли, что Эмери 

сильный тренер? Третье место с 

«Валенсией» в чемпионате Испа-

нии – это никакой не успех. Вот 

взял бы «Хетафе» и вывел его в по-

луфинал Лиги чемпионов – тогда 

я бы понял!» – рассуждал бывший 

капитан сборной России Алек-

сандр Мостовой. 

Где сейчас эти критики? Эх, 

знали бы прикуп... Одно только 

утешает: время, проведенное 

в России, эти тренеры точно не 

считают потерянным. Они отзы-

ваются о нашей стране с уважени-

ем и благодарностью, уверяя, что 

именно российские приключения 

закалили их и позволили добить-

ся нынешних успехов. «Я многое 

приобрел как тренер, будучи тре-

нером красно-белых. Этот опыт 

был мне необходим в професси-

ональном плане», – говорит Унаи 

Эмери. «Работа в Сан-Питере пода-

рила мне неповторимый жизнен-

ный опыт, а общение с русскими 

людьми, с вашей историей и куль-

турой стало большим подарком 

судьбы», – убежден Лучано Спал-

летти... Т

В России – тренеришко, а там – тренерище!

10 млрд
долларов будет стоить России 
подготовка к чемпионату 
мира по футболу, по расчетам 
гендиректора оргкомитета Алексея 
Сорокина. Согласно прогнозу Swiss 
Appraisal, доходы России от ЧМ 
окажутся в 10 раз ниже расходов 

6,4 млрд
долларов составит выручка ФИФА 
от ЧМ-2018 – рекордная за всю 
футбольную историю
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Экс-наставник 

«Спартака» Унаи Эмери 

всем уже все доказал. 

Кроме Дзюбы.

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ
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Через неделю в Москве стартует «Арт-футбол-2016» – 
спортивно-музыкальный турнир, участники которого 

будут то петь, то мяч гонять. То вместе, то порознь, а то 
попеременно... И это не шутки, а своего рода первенство 

мира среди национальных сборных, объединяющих 
артистов, которые всерьез увлекаются футболом. Среди 

участников – певец и фанат Валерий Сюткин 

Гитара и мяч – по сути, родственники
А в тюрьме ужин – 
макароны дают

Памятник посадить нель-
зя, а вот получить за него 
реальный  срок можно. Об 
этом теперь знают семеро 
узбеков, которые за кражу 
памятника герою фильма 
«Джентльмены удачи» сядут за 
решетку на 2,5 года. Скульпту-
ра Доцента была местом па-
ломничества туристов и гостей 
«Мосфильма». Пока в октябре 
прошлого года семеро гастар-
байтеров не заявились на Ал-
лею звезд с тачкой и болгар-
ками. Они утащили памятник, 
распилили на части и сдали 
в столичный пункт металлоло-
ма. Но вырученные за металл 
39 тысяч рублей они потратить 
не сумели. Полиция сработала 
оперативно, и через день зло-
умышленники уже полировали 
нары в изоляторе. Следствие 
тянулось 7 месяцев, и вот на 
этой неделе Никулинский суд 
столицы вынес приговор. 

Два в одном

Мальчуган весом в 6,5 кг 
при росте 59 см появился на 
свет в Нальчике. Как говорят 
местные врачи со стажем, это 
самый крупный ребенок в их 
практике. В семье Макоевых 
это уже четвертый малыш. 
И все они рождались крупны-
ми. Но нынешний – рекорд-
смен. И если все предыдущие 
роды у мамы были самостоя-
тельными, то на этот раз вра-
чи сделали кесарево сечение. 
Мальчик и мама здоровы. 

Квартиранты попались 
хищные 

Любовь зла, полюбишь и коз-
ла, и волка, и даже льва. Хотя 
это порой чревато неприятно-
стями. На жителя Минска, дер-
жавшего на своем подворье 
двух волков, пожаловалась 
соседка. Серых постояльцев он 
приобрел из заезжего шапито. 

Теперь хищников (волчица 
оказалась в интересном поло-
жении) определили в Минский 
зоопарк. А вот минчанка, не 
зарегистрировавшая львенка, 
живущего в ее квартире, полу-
чила штраф. И предписание: 
в течение месяца переселить 
львенка за город, оборудовав 
специальный вольер. Иначе 
малыша грозят тоже отдать 
в зоопарк. 

Потрошители 
банкоматов обошлись 
без лома

В Екатеринбурге осуждены мо-
шенники, похитившие деньги 
из 70 банкоматов. Операцию 
провернули два брата. Один из 
них, работавший менеджером 
местного отделения крупного 
банка, узнал, что программное  
обеспечение банкоматов 
имеет недостатки. А где тонко, 
там и рвется... Братья успели 
снять свыше 2 млн рублей. 
Деньги истратили до того, как 
их арестовали. Теперь экс-
менеджеру придется отбыть 
два года исправительных работ 
с удержанием 15% заработка в 
пользу государства. А его брат 
проведет за обязатель ными 
работами 480 часов. 

Каскадеры нервно 
курят в стороне

В Ростовской области слу-
чилось необычное дорожно-
транспортное происшествие. 
В райцентре Морозовске 
63-летняя женщина на своем 
стареньком «ВАЗ-2111» со-
вершила трюк, которому поза-
видуют опытные каскадеры. 
Не удержав машину на про-
езжей части, она столкнулась 
с сараем, при этом автомо-
биль взлетел на крышу и там 
застрял. Лихая наездница 
не смогла самостоятельно 
выбрать ся с крыши. Пришлось 
вызывать спасателей, кото-
рые помогли спустить женщи-
ну с небес на землю. 

•ТРУДЫ•

Латником был прадед или да-

же прапрадед Константина, и, 

судя по прозвищу, человек он 

был лихой. Это мне объяснил 

Костя Лихолат на вопрос, от-

куда у него такая необычная 

фамилия. Внешне он – типич-

ный банковский служащий: 

ухоженный и вежливый. Не-

бось, хлопья и свежевыжа-

тый сок по утрам и бассейн 

вечером. Над этим можно 

бы подтрунивать, если бы не 

его впечатляющая фирма 

«Паллада». Здесь все по уму 

и по последнему слову тех-

ники. Закончив Балтийский 

технический университет «Во-

енмех» как инженер-конструк-

тор космических аппаратов 

и разгонных блоков и начав 

заниматься совсем другим 

делом, он решил и к бизнесу 

подойти по науке. Получил 

второе искусствоведческое 

образование, бизнес тесно 

увязал с исследованиями. И 

результат – уникальный!

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

М
ы начинали в 2005-м с 

реставрации частных 

интерьеров, с печной 

изразцовой керамики, 

ко т ор ой на по л не н ы 

коммунальные квартиры Пе-

тербурга, – рассказывает Лихо-

лат. – Коммуналки расселялись, 

там делались шикарные ремонты 

под кошельки богатых людей, и 

эти старинные печи были своего 

рода манком. Тогда сложились 

бригады из людей, которые рань-

ше работали в государственном 

институте «Спецпроектрестав-

рация» и участвовали в восста-

новлении парковых и дворцовых 

ансамблей Петербурга и области. 

Все печи и камины, которых мы 

касались, непременно атрибу-

тировались. Нам важно было 

не просто прийти, почистить и 

отреставрировать печь. Нас ин-

тересовала судьба этой печи, за-

вод-производитель, в каком году 

сделана кладка. Иногда клейме-

ный кирпич в справочнике про-

изводств более поздний, чем из-

разцы, которые изготовлялись на 

кирпичных заводах Лядова или 

Балашова. А вообще в границах 

Российской империи только печ-

ной керамикой занимались более 

20 заводов...

– Самое интересное из того, что 
вам попадало в руки?
– Производство Леопольда Бона-

феде. Это один из братьев-ита-

льянцев, руководивших импе-

раторским стекольным заводом 

в Петербурге в 1870-е годы. 

Они создали свою мастерскую, 

установили связи с великими 

князьями, что позволяло иметь 

заказы. Их работы стоят в Доме 

ученых, в Массандровском двор-

це в Ялте. Одну из таких интерес-

нейших печей мы делали в доме 

Боткина, другую сейчас делаем 

в музее Рерихов на 18-й линии 

Васильевского острова. Пример 

того, что мы серьезно подходим к 

изучению истории: ездили в Ялту 

изучать персидский дворик, сде-

лали идентификацию глазурей 

со съемками, соскобами, хими-

ческим анализом, атрибутиро-

вали, где керамика Леопольда 

Бонафеде, а где – Петра Ваулина, 

потому что там поработали оба 

мастера из Санкт-Петербурга.

– Константин, сколько человек 
у вас работает?
– Порядка 60, из них 20 – худож-

ники-реставраторы. Компания 

не маленькая. Я постоянно в 

разъездах. Завтра улетаю в Кеме-

рово, там частный заказ, убран-

ство храма. Потом в Тобольск, 

Геленджик, Улан-Удэ. Везде 

реставрационные объекты. Не 

только частные, есть и бюджет-

ные госзаказы.

– У вас много конкурентов?
– Конкуренты есть. Но тех, кто 

предлагал бы такой комплекс 

работ еще и с изучением вопро-

са, нет. Обычно это либо только 

реставрация, либо производство, 

и уж точно безо всякой науки. За-

ниматься научной реставрацией 

и наукоемкими разработками 

сложно. Допустим, объект в 

Переделкино удалось сделать 

благодаря амбициозным под-

ходам Игоря Александровича 

Найвальта, руководителя Бал-

тийской строительной компа-

нии. В порядке сиюминутной 

идеи я предложил архитекторам 

представить купола в керамике. 

Почему бы, сказал, не сделать 

сложноконфигурированные 

крупноформатные изделия? 

Это было невозможно в 90-х по 

причине того, что мы своей дея-

тельностью были приближены 

к мануфактуре, а не к производ-

ственному циклу, когда серийное 

изделие сначала долго отрабаты-

вают, а потом запускают в массо-

вое производство. А мы все-таки 

работаем со штучным товаром: 

одна печка, один камин, один 

иконостас. Но с появлением 

прецизионных технологий – 

ЧПУ-станков, 3D-принтеров, 

3D-сканеров и прочих чудес – 

стало возможно получать точные 

формы сопрягающихся между 

собой изделий. И мы купили 

3D-принтер, еще даже не имея 

этого заказа в портфеле. 

Купив новейшее немецкое и 

американское оборудование для 

презентации этой идеи, сдела-

ли крупный фрагмент, который 

решили привезти в Подольск к 

Владимиру Чижову, где он со-

бирал купол у себя на производ-

стве. А Найвальт приехал туда 

принимать часть работ. И мы 

тут как тут. А до этого Чижов 

мне уже говорил, что впайкой 

делать такие сложные работы 

дело неблагодарное: и сложно, 

и дорого. Дело в том, что тех-

нологически метод впаек 

и выколоток практиче-

ски утрачен, сложных 

куполов лет 100 уже не 

делали. И когда такая 

форма понадобилась 

ему для Сольбинского храма, он 

столкнулся с проблемами. Что-

то его не устраивало, и поэтому 

он с удовольствием поддерживал 

наше начинание. Говорил, что 

надо идти в нашем направлении, 

оно обещает быть интересным, 

поэтому и просигнализировал 

о приезде Найвальта. А ведь мы, 

казалось бы, конкуренты...

Мы привезли несколько кра-

сочных деталей, они сверкали на 

солнце, и, наверно, в тот момент 

Найвальт в эту керамику влюбил-

ся. Потом я показывал ее возмож-

ности: вставал на нее ногами, и 

он тоже вставал! Таких крупных 

фрагментов никто никогда не 

делал. Если взять Cиднейскую 

оперу в Австралии – там тоже 

керамика, десятки тысяч кера-

мических пластин, но все же это 

принцип лемеха, мелкоформат-

ные изделия. А крупноформат-

ных изделий, заходящих друг в 

друга с такой точностью, нигде 

в мире еще нет.

– А сейчас над чем работаете?
– Делаем храм с фарфоровыми 

куполами для Сретенского мона-

стыря в Москве. Иконы фарфоро-

вые. Начали такое направление, 

как фасадная керамическая ико-

на – с привлечением живописцев-

иконописцев. Сначала делали 

копии некоторых изводов, но 

чувствовалась нехватка знаний, 

именно богословских. Тут нам на 

помощь пришел отец Александр 

из Покровской церкви.

– Может, с вашей легкой руки 
теперь все купола начнут де-
лать керамическими?
– Не стоит, они должны быть раз-

ными.

Константин ведет по цехам. 

Оснащенность внушает: немец-

кие печи «Набертермы», позво-

ляющие жечь до 3000 градусов! 

Вы, говорю, конкуренцию Импе-

раторскому фарфоровому заводу 

можете составить!

– Мы часто встречаемся с инве-

сторами и управляющими Импе-

раторского завода на общих для 

попечителей Эрмитажа меропри-

ятиях. То есть доросли до такого 

уровня, когда уже на равных! Это, 

заметьте, не я сказал, а один из 

управляющих. Лучшая похвала, 

которую я когда-либо слышал. Т

P.S. Вишенка на торте – коллекция 
изразцовых печей. Их у Лихолата 
50! Некоторые достались бесплат-
но: прорабы, говорит Костя, иногда 
сами звонят и просят: «Заберите! А 
то мы все равно выбросим, клиенту 
не надо». Другие куплены на аукцио-
нах. Есть копия печи австро-венгер-
ской принцессы Сисси из Сан-Суси, 
есть антиквариат с мусорки – печь 
Мейсена… А за бельгийскую печь 
XVIII века Костя заплатил на аук-
ционе 17 тысяч евро. Все у него 
серьезно.

Изразцы на куполах
Как Константин Лихолат соединил инженерный расчет с красотой и историей

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

50
старинных изразцовых печей 
насчитывается в коллекции 
Константина Лихолата 

56,7 млн долларов заплатили
за голубой бриллиант Оппенгеймера весом 14,62 карата 

на аукционе Christie’s в Женеве

Тысячу шаров с нарисованными
эмбрионами выпустят в небо над столицей в День защиты детей 

активистки международного движения «Женщины за жизнь»

1185

Русские полки Новгород-Северского 
князя Игоря Святославича и его бра-
та Всеволода разбиты войском поло-
вецкого хана Кончака. Князь Игорь 
и его сын Владимир в плену. Это 
событие запечатлено неизвестным 
автором в «Слове о полку Игореве».

1506

Скончался Христофор Колумб, мо-
реплаватель. В 1492 году он открыл 
для европейцев Америку.

1742

Штурман Балтфлота Семен Челю-
скин с казаками Антоном Фофа-
новым и Андреем Гороховым на 
собачьих упряжках достиг северной 
оконечности Евразии – мыса Вос-
точно-Северный. Через 100 лет его 
переименовали в мыс Челюскина.

1754

Императрица Елизавета Петровна 
подписала указ об учреждении 

в Российской империи первого бан-
ка – «Дворянского».

1802

Наполеон Бонапарт своим указом 
восстановил рабство во француз-
ских колониях.

1873

В Петербурге электротехник Алек-
сандр Лодыгин впервые продемон-
стрировал созданную им электриче-
скую лампу накаливания. А фирма 
Levi Strauss & Co в тот же день полу-
чила патент на рабочие брюки из 
ткани деним с металлическими пуго-
вицами и заклепками на карманах. 
То есть на джинсы.

1875

Представители 17 государств под-
писали в Париже «Метрическую кон-
венцию» – международный договор, 
который обеспечивает в странах-
участницах единство метрологиче-
ских стандартов.

1882

Германия, Австро-Венгрия и Италия 
заключили Тройственный союз про-
тив Франции и России.

1887

Старший брат Владимира Ленина 
революционер-народоволец Алек-
сандр Ульянов казнен за органи-
зацию покушения на императора 
Александра III.

1908

В Гаване провозглашено создание 
Кубинской республики, вместо фла-
га США поднят национальный флаг.

1916

Родился Алексей Маресьев, лет-
чик, прототип героя книги Бориса 
Полевого «Повесть о настоящем 
человеке».

1925

Родился Алексей Туполев, авиакон-
структор.

1939

Pan American начала доставку авиа-
почты через Атлантический океан.

1967

Би-би-си запретила транслировать 
на британском радио песню «Битлз» 
«A Day in the Life» из-за имеющихся 
в ее словах намеков на использова-
ние наркотиков.

1970

Мао Цзэдун призвал к началу миро-
вой революции против американ-
ского империализма.

1977

Состоялся первый полет советского 
истребителя четвертого поколения 
Су-27.

1989

Советский военный летчик Алек-
сандр Зуев, списанный по состо-
янию здоровья с летной работы, 
угнал в Турцию истребитель МиГ-29.

1990

В СССР принят закон о порядке 
въезда и выезда советских граждан 
за рубеж, снявший ограничения на 
загранпоездки.

2003

Святой престол выпустил в свет 
словарь современного латинского 
языка. В него добавлены такие по-
нятия, как видеотелефон, Интерпол, 
ФБР, бестселлер и другие, о которых 
древние римляне не имели пред-
ставления.

2009

Скончался Олег Янковский, актер 
театра и кино.
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КАЛЕНДАРЬ: 20 МАЯ

Реставрация керамической 

облицовки Храма 

Богоявления Господня 

на Гутуевском острове 

в Санкт-Петербурге. 
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